
НДС выходит  
из печати
Правительство оценит 
целесообразность 
сохранения льгот  
для книг и прессы

Минкомсвязь предложила изда-
телям книг и прессы доказать пра-
вительству эффективность при-
менения для них льготной ставки 
НДС в размере 10%, действую-
щей с начала 2000-х. Сохранение 
льгот поддерживает Роспечать. 
Сами издатели  предупреждают, 
что на книжном рынке отмена 
льготного НДС будет означать по-
терю роста, а для периодических 
изданий — уход в минус.

30 августа в Минкомсвязи прошла 
встреча с представителями издатель-
ской отрасли по вопросу эффективно-
сти льготной ставки НДС для книг и 
периодических изданий, рассказали 
два собеседника „Ъ“ на рынке прес-
сы и один — на книжном рынке, в 
том числе двое присутствовавших на 
встрече. По их словам, поводом ста-
ло поручение правительства ведом-
ствам, курирующим налоговые рас-
ходы, от 12 апреля, согласно которо-
му до 1 октября 2019 года нужно «обес-
печить утверждение методик оценки 
эффективности налоговых расходов».

• Льготный НДС в размере 10% на 
производство и реализацию книж-
ной продукции, связанной с образова-
нием, наукой и культурой, а также 
периодической печатной продукции 
нерекламного и неэротического ха-
рактера действует в России с 2002 
года. Такая же ставка распростра-
няется, например, на продукты пи-
тания, за исключением деликатесов, 
товары для детей и лекарства.
«Минкомсвязи как куратору изда-

тельской отрасли необходимо пред-
ставить доказательства того, что 
льготная ставка НДС для издателей 
эффективна и способствует поддер-
жанию отрасли»,— поясняет один из 
участников встречи.
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Ситуация обостровилась до предела
Как Владимир Путин и Синдзо Абэ выяснили отношения на людях
5 сентября президент России Владимир 
Путин вместе с коллегами из Индии, Япо-
нии, Малайзии и Монголии принял учас-
тие в пленарном заседании Восточного 
экономического форума. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников, 
проследив коллизию с драматичной над-
еждой японского премьера Синздо Абэ 
на скорейшее подписание мирного до-
говора до полного ее краха еще до кон-
ца пленарного заседания, не упуска-
ет из вида и другие коллизии, которых 
в этот раз на форуме было достаточно.

Утро 5 сентября началось для Владими-
ра Путина с двусторонних встреч. С интере-
сом ждали японского премьера Синдзо Абэ. 
Японские журналисты, которых на форуме 
как обычно было больше всех остальных 
(может, даже больше, чем российских… Ну 
хорошо, не больше), к чему-то явно готови-
лись, бесконечно шепчась между собой. По-
том выяснилось, что они и правда ждали ка-
кого-то грандиозного заявления, только не 
знали, когда оно последует.

Оно, надо сказать, и последовало — но не 
на двусторонней встрече, а на пленарном за-
седании — и стало, кроме всего прочего, ре-
зультатом бескомпромиссного тезиса госпо-
дина Путина, в конце заседания отчего-то на-
рушившего, казалось, правила их многоме-
сячной и даже многолетней игры в острова.

А начало двусторонней встречи было еще 
даже более мирным, чем договор, который 
они когда-нибудь, хотелось думать, все-таки 
и подпишут. Японский премьер только про-
изнес предельно дипломатично:

— С момента нашей последней встречи 
прошло только два месяца, тем не менее за 
это время у нас поступательно, шаг за шагом 
реализуется наша договоренность, такая как 
посещение мест захоронений бывшими жи-
телями на четырех островах, проведенная 
три года подряд, начало крупных проектов 
совместной хозяйственной деятельности.

При этом он, надо полагать, должен был 
ведь уже избавиться от иллюзий получить в 
ближайшее время даже два острова — а эта 
иллюзия долго преследовала его. 
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Государство  
пенсионеров
ВБ оценил, кому помогает  
налогово-бюджетная политика РФ

Новое исследование Всемирного бан-
ка, посвященное государственному пе-
рераспределению доходов в РФ, демон-
стрирует, что наиболее эффективной 
его составляющей является пенси-
онная система, снижающая бедность 
вдвое и расслоение на треть. Однако 
 прочие составляющие социальной по-
мощи (льготы и пособия) фактически не 
исполняют своей функции — в результа-
те общая эффективность такого перера-
спределения ниже, чем во всех странах 
ЕС. Также исследование констатирует, 
что проблема неформальной занятости 
в РФ сложнее, чем принято ее восприни-
мать,— административная борьба с ней 
грозит снижением доходов населения, 
а снижение прямых налогов на труд ради 
его легализации даст очень ограничен-
ный эффект.

В работе «RUSMOD — инструмент для ана-
лиза распределения в РФ» экономисты Все-
мирного банка (ВБ) представили оценки вли-
яния налоговой политики на перераспреде-
ление доходов в РФ. Анализу подвергались 

влияние льгот и пенсий на бедность и нера-
венство среди различных групп населения, 
влияние бюджетных и налоговых реформ 
2010–2017 годов на распределение дохо-
дов, а также возможное воздействие на бед-
ность и неравенство гипотетической налого-
вой реформы — «налогового маневра 22/22» 
(снижение социальных налогов в обмен на 
рост НДС, схожие варианты Белый дом об-
суждал в 2017 году, но выбор был сделан в 
пользу только повышения НДС). Для манев-
ра оценивалось влияние системы налого-
вых льгот на неформальную занятость. Мо-
дель микросимуляции (RUSMOD) активно 
используется в развитых странах для оцен-
ки эффективности госполитики, основное 
ее преимущество — в способности изолиро-
вать воздействие других факторов. Расчеты 
для РФ проводились на основе данных ми-
крообследований домохозяйств, которые 
проводятся Высшей школой экономики, и 
данных бюджетной, налоговой и пенсион-
ной систем РФ. 
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Виктору Медведчуку 
покажут по всем каналам
У самого пророссийского украинского 
политика начались серьезные проблемы

Власти Украины всерьез взялись за од-
ного из лидеров «Оппозиционной плат-
формы — За жизнь» Виктора Медвед-
чука, известного своей близостью 
к президенту РФ Владимиру Путину. 
Под ударом оказались подконтроль-
ные политику медиаактивы. Ожидают-
ся и другие меры: президент Украины 
Владимир Зеленский анонсировал не-
кую громкую историю, которая «пло-
хо закончится». Это может разрушить 
негласное перемирие, установившее-
ся в отношениях между Москвой и Кие-
вом после обновления украинского ру-
ководства.

Национальный совет по телевидению 
и радиовещанию (НСТР) Украины наме-
рен через суд добиться лишения телекана-
ла NewsOne лицензии на эфирное вещание. 
Решение судиться с медиа, связанным с гла-
вой политсовета партии «Оппозиционная 
платформа — За жизнь» (ОПЗЖ) Виктором 
Медведчуком, совет принял 5 сентября. По 
мнению его членов, недавняя внеплановая 
проверка работы телеканала доказала фак-

ты неоднократного нарушения им положе-
ний национального законодательства.

Проверку регулятор назначил в начале ию-
ля, вскоре после анонса так и не состоявшего-
ся телемарафона «Нужно поговорить», другим 
участником которого должен был стать канал 
«Россия». Как пояснил тогда один из членов На-
ционального совета по телевидению и радио-
вещанию Сергей Костинский, один лишь факт 
работы над совместным проектом с запрещен-
ным к вещанию на территории Украины рос-
сийским телеканалом может стать достаточ-
ным основанием для крупного штрафа. Кроме 
того, добавил господин Костинский, канал мо-
гут ждать более серьезные неприятности, если 
проверка выявит другие нарушения: «Если 
докажем разжигание вражды в отношении 
отдельных групп украинского общества — а 
участники передач (телеканала NewsOne.— 
„Ъ“) неоднократно называли отдельные груп-
пы граждан фашистами,— это уже будет дру-
гая санкция, которая позволит обратиться в 
суд для аннулирования лицензии».
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В этот день в Дальневосточном университете оказались лидеры сразу пяти государств. И казалось, что это еще не предел. 
Но это был предел  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

ЦЕПОЧКИ НЕБОЛЬШОЙ СТОИМОСТИ
Д А Л Ь Н И Й  В О С Т О К  Д Л Я  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О Г О  РА З В И Т И Я  В Ы ГЛ Я Д И Т  У Ж Е  Н Е  ТА К  П Р И В Л Е К АТ Е Л Ь Н О

Стратегия ускоренного развития россий-
ского Дальнего Востока, основанная на 
использовании низконалоговых территорий, 
возможно, нуждается в коррекции. Исходя 
из дискуссий на Восточном экономическом 
форуме (ВЭФ), оснований ожидать быстрого 
встраивания России в глобальные цепочки 
добавленной стоимости в Азиатско-Тихо-
океанском регионе (АТР) стало меньше. 
Развитие же существующих трендов может 

оставить РФ в стороне от общего процесса. 
По мнению экспертов, России и ЕАЭС необ-
ходимо активизировать работу по вхождению 
в формирующиеся региональные торговые 
блоки — с большой вероятностью сильный 
протекционизм на границах будущих торго-
вых объединений станет итогом процессов 
2014–2019 годов.

Одной из центральных тем ВЭФ (оператор 
форума — «Росконгресс») является дискуссия 

об экспортной составляющей программ разви-
тия Дальнего Востока. Напомним, с середины 
этого десятилетия создание режимов территорий 
опережающего развития (ТОР) и свободного порта 
во Владивостоке остается главной частью даль-
невосточного проекта. Предполагается (особенно 
после девальвации рубля в 2014–2015 годах) 
активное привлечение иностранных инвестиций 
в ТОР и в свободный порт с их налого-
выми и таможенными льготами. с2
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5 сентября Тверской рай-
онный суд Москвы при-
говорил 34-летнего гра-
жданского активиста 
Константина Котова к че-
тырем годам лишения 
свободы в колонии обще-
го режима по статье 212.1 
УК РФ (неоднократное на-
рушение правил участия 
в массовых мероприяти-
ях). Судебное заседание, 
начавшееся 3 сентября, 
длилось в общей сложно-
сти 20 часов. На оглаше-
ние пришли больше 150 
человек. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты ранее отмеча-
ли, что обвинительный 
приговор господину Кото-
ву по «спящей» статье УК 
означает угрозу уголов-
ных дел для лидеров про-
тестных акций в Москве, 
отбывших по несколько 
административных аре-
стов за нарушение правил 
проведения публичных 
мероприятий.

На оглашение приговора 
активиста Константина Ко-
това пришло больше 150 че-
ловек, и пока очередь у вхо-
да в суд росла, к нему подъ-
ехали два автозака. Среди 
пришедших был отец подсу-
димого, а также бывшие фи-
гуранты дела о «массовых 
беспорядках» 27 июля Вла-
дислав Барабанов и Сергей 
Абаничев, правозащитник 
Лев Пономарев, поэт Лев Ру-
бинштейн, журналист и му-
ниципальный депутат Илья 
Азар, писатель Алиса Гание-
ва, сотрудники ФБК Любовь 
Соболь и Николай Ляскин. 
Оглашение приговора на-
чалось на час позже назна-
ченного времени. Констан-
тин Котов в наручниках сто-
ял в «аквариуме», рядом с 
ним стояли отец и адвокаты 
Мария Эйсмонт и Эльдар Га-
роз. Несмотря на то что из за-
ла убрали скамейки, туда по-
местились не все желающие. 
Входя в зал, многие привет-
ствовали подсудимого, а Лю-
бовь Соболь крикнула ему: 
«Ты герой!»

Судья Станислав Минин 
читал без микрофона, как 
обвиняемый неоднократ-
но привлекался к админи-
стративной ответственно-
сти за участие в массовых ме-

роприятиях, где «скандиро-
вал лозунги политического 
содержания, мешал движе-
нию пешеходов и транспорт-
ных средств, нарушал обще-
ственную безопасность». В 
этот момент фотограф Викто-
рия Ивлева крикнула судье: 
«Вы врун, господин Минин!» 
— и быстро вышла из зала. 
Это было только начало: ког-
да судья объявил срок — че-
тыре года колонии общего 
режима,— большинство со-
бравшихся начали сканди-
ровать «Позор!» и «Свободу 
политзаключенным!». При-
ставы начали выталкивать 
скандирующих в коридор 
и дальше в сторону лестни-
цы. Одна из женщин упала в 
образовавшейся давке, окру-
жившие ее люди стали кри-
чать на приставов, а сканди-
ровать прекратили, только 
когда у одной из женщин на-
чалась истерика, она села на 
лавочку в коридоре и закри-
чала. Двух женщин позднее 
увезли из суда на скорой.

За два предыдущих дня 
прокурор и адвокаты поуча-
ствовали в допросе 16 свиде-
телей обвинения — сотруд-
ников правоохранительных 
органов, который задержи-
вали господина Котова на 
протестных акциях. Со сто-
роны защиты в процессе уча-
ствовали лишь пять свиде-
телей — еще 15, явивших-

ся в суд, судья допросить от-
казался, отклонив ходатай-
ства адвокатов. В ходатайст-
вах о приобщении к делу не-
скольких видеозаписей за-
щите тоже было отказано. Го-
спожа Эйсмонт просила при-
общить записи с несогласо-
ванного митинга у памят-
ника героям Плевны 10 ав-
густа и несогласованной ак-
ции 2 марта в поддержку аре-
стованного анархиста Азата 
Мифтахова, на которых, по 
ее словам, запечатлено, что 
обвиняемый не «скандиро-
вал лозунги» и «мирно» себя 
вел. Свидетели обвинения, 
напротив, заявляли, что под-
судимый понимал, что ему 
может грозить уголовное 
преследование, но «вел се-
бя активно» на несогласо-
ванных акциях: «выкрики-
вал лозунги против действу-
ющей власти, против поли-
ции и против президента на-
шей страны». Сам господин 
Котов подчеркнул, что все 
акции, в которых он участво-
вал, носили «мирный» харак-
тер, а сам он лозунгов не вы-
крикивал и проходу людей 
не мешал.

По мнению адвоката Эль-
дара Гароза, судья нарушил 
принятое в 2017 году реше-
ние Конституционного су-
да о введении уголовной от-
ветственности по ст. 212.1 
только в случае, если обви-

няемый причинил вред здо-
ровью или имуществу гра-
ждан,— это постановление 
способствовало досрочному 
освобождению первого осу-
жденного по этой статье, гра-
жданского активиста Ильда-
ра Дадина. Господин Дадин 
был первоначально приго-
ворен к трем годам лишения 
свободы, но срок затем со-
кратили. «Нынешний приго-
вор приведет к последстви-
ям, соизмеримым с послед-
ствиями, которые были в 
связи с делом Дадина,— за-
явил „Ъ“ глава правозащит-
ной организации „Агора“ 
юрист Павел Чиков.— Ре-
нессанс этой статьи, тем бо-
лее с перехлестом по сроку 
наказания, уже сейчас вы-
зывает общественный резо-
нанс. Следующей точкой бу-
дет апелляция, думаю, что 
дело Котова только начина-
ется». Ранее политолог Алек-
сей Макаркин отметил, что 
новый приговор по считав-
шейся «спящей» ст. 212.1 оз-
начает, в частности, возмож-
ность возбуждения уголов-
ных дел против оппозицио-
неров, отбывших в послед-
ние недели по несколько ад-
министративных арестов 
подряд за нарушение пра-
вил проведения публичных 
мероприятий.

Елизавета  
Михальченко

Спящую статью  
разбудили приговором
Константин Котов получил 4 года колонии  
за неоднократные нарушения на массовых мероприятиях

5 сентября президент Владимир Путин внес на 
рассмотрение парламента Кабардино-Балка-
рии три кандидатуры для избрания на должность 
главы республики: врио главы Кабардино-Бал-
карии (КБР) Казбека Кокова, министра природ-
ных ресурсов и экологии КБР Ильяса Шаваева и 
директора республиканского филиала компании 
«РусГидро» Игоря Кладько. Таким образом, спи-
сок кандидатов определен в двух из трех регио-
нов, где новые главы будут в этом году избирать-
ся законодательными собраниями.

На 8 сентября в Кабардино-Балкарии назначены 
выборы нового состава парламента. Вчера Влади-
мир Путин внес в республиканское законодатель-
ное собрание список из трех кандидатур, из которых 
уже депутаты нового созыва 3 октября выберут главу 
республики. Кроме действующего врио Казбека Ко-
кова (сына первого президента КБР Валерия Кокова) 
в список внесены директор кабардино-балкарского 
филиала ПАО «РусГидро» Игорь Кладько и министр 
природных ресурсов и экологии КБР Ильяс Шаваев.

Отметим, что 57-летний господин Кладько до на-
значения в апреле 2016 года руководителем респу-
бликанского подразделения «РусГидро» успел пора-
ботать главой местной администрации городского 
округа Прохладный, исполнял обязанности главы 
администрации Нальчика, а с 2013 по 2014 год ру-
ководил министерством промышленности и тор-
говли КБР. Кандидат имеет два диплома о высшем 
образовании: по первому он историк, а по второму 
— юрист. Этническому балкарцу Ильясу Шаваеву 41 
год, он несколько лет руководил республиканской 
организацией Российского союза молодежи и был 
членом бюро ЦК РСМ от Северо-Кавказской регио-
нальной группы. Господин Шаваев окончил Москов-
ский госуниверситет экономики, статистики и ин-
форматики. До назначения на пост министра при-
родных ресурсов и экологии Кабардино-Балкарской 
Республики он дважды избирался в парламент КБР 
от КПРФ, входил в состав комитета по бюджету, на-
логам и финансам, а также работал в комитете по аг-
рарной политике, экологии, природопользованию 
и земельным отношениям.

Врио главы КБР Казбек Коков — кабардинец, род-
ной сын первого президента Кабардино-Балкарии 
Валерия Кокова, занимавшего эту должность 13 лет, 
с 1992 по 2005 год. Казбек Коков родился в 1973 году, 
окончил Кабардино-Балкарский агромелиоратив-

ный институт, в 1990-е годы работал заместителем 
генерального директора по коммерческим и общим 
вопросам ОАО «Халвичный завод „Нальчикский“», а 
затем — генеральным директором ОАО «Каббалкре-
сурсы». Казбек Коков ранее избирался депутатом го-
родского совета Нальчика и республиканского пар-
ламента, состоял в региональном политсовете «Еди-
ной России». В 2010 году был назначен заместителем 
министра сельского хозяйства и продовольствия ре-
спублики, а в апреле 2013 года получил должность 
советника регионального блока управления прези-
дента России по внутренней политике, курировал 
Северо-Кавказский регион.

Господин Коков был назначен врио главы респу-
блики после отставки прежнего главы КБР Юрия 
Кокова, однофамильца Казбека и Валерия Коко-
вых. Юрий Коков находился на посту главы респу-
блики с 2013 года: он стал врио после досрочной 
отставки Арсена Канокова и в 2014 году был утвер-
жден в должности депутатами парламента. Сам он 
также досрочно ушел в отставку осенью 2018 года: 
часть местных экспертов связала это со столкнове-
ниями между кабардинцами и балкарцами в Кенде-
лене, произошедшими за несколько дней до отстав-
ки и потребовавшими вмешательства полиции и 
Росгвардии. Впрочем, практически сразу после от-
ставки Юрий Коков был назначен заместителем се-
кретаря Совбеза РФ. Срок его полномочий истекал 
в октябре 2019 года.

Напомним, 4 июля парламент КБР единоглас-
но принял решение о проведении выборов главы 
республики 3 октября. В ближайшее воскресенье 
в КБР пройдут выборы нового состава парламен-
та. Напомним, Кабардино-Балкария — одна из трех 
российских республик, где высшее должностное 
лицо в этом году избирается парламентариями из 
списка, который вносит глава государства. 26 авгу-
ста Владимир Путин внес кандидатуры на рассмо-
трение парламента Ингушетии, где голосование 
пройдет 8 сентября. В Крыму, как и в КБР, новый со-
зыв парламента лишь избирается в этот день. Гос-
совет Крыма также планирует избрать главу респу-
блики в октябре, список кандидатов пока неизвес-
тен, но в «Единой России» уже заявляли, что наме-
рены поддержать кандидатуру действующего гла-
вы региона Сергея Аксенова.

Александра Ларинцева, Пятигорск;  
Мария Литвинова

К врио добавили  
директора и министра
Владимир Путин назвал кандидатов  
на пост главы КБР

Исследование продемонстрировало, 
что государственное перераспределение 
доходов в России (оценивался 2017 год) 
сокращает бедность вдвое и неравенст-
во на треть (для сопоставления результа-
тов бедность измерялась в методологии 
ЕС). Если бы доходы граждан не облага-
лись налогами, в 2017 году уровень бед-
ности в РФ составил бы 34%, а коэффици-
ент Джини (характеризует доходное не-
равенство) — 0,5 (в реальности — 0,37). 
Основная часть перераспределения про-
исходит между первоначальным и рас-
полагаемым доходами (они уменьшены 
на объем прямых налогов и увеличены 
на объем льгот, дотаций, субсидий и пен-
сий). В то же время, если из располагае-
мого дохода вычесть косвенные налоги 
(НДС), неравенство увеличивается еще 
на 0,7 процентного пункта (п. п.).

В системе господдержки самыми 
значимыми оказались пенсии — их 
предельный вклад в снижение уровня 
бедности составляет почти 26 п. п. Это 
означает, что бедность более чем удво-
ится, если пенсии исключаются из до-
хода, а индекс Джини вернется к 0,5 — 
уровню, при котором перераспределе-
ния доходов государством совсем нет. 
Другие компоненты оказывают гораздо 
меньшее влияние и на бедность, и на 

неравенство — самый заметный вклад 
из них приходится на систему соцстра-
хования: они снижают бедность еще 
на 4 п. п. Незначительным оказалось и 
влияние на неравенство и бедность не-
адресной социальной помощи.

Таким образом, домохозяйства, в ко-
торых есть пенсионеры, и сами пен-
сионеры — основные бенефициары 
госраспределения. «Другие типы се-
мей являются чистыми плательщика-
ми в системе,— отмечается в исследо-
вании.— Например, семьи с двумя или 
более детьми и семьи с одним родите-
лем получают пособия на детей в сум-
мах, недостаточных для компенсации 
уплачиваемых ими налогов». Наконец, 
предварительный анализ показыва-
ет, что жители сельской местности яв-
ляются чистыми бенефициарами сис-
темы налоговых льгот в России, но эф-
фект для них невелик. В результате ад-
министрируемое государством перера-
спределение в РФ менее эффективно, 
чем в любой из стран ЕС. В ней домини-
руют пенсии, а во многих странах ЕС — 
прямые налоги (включая прогрессив-
ный подоходный) и пособия сильнее 
снижают неравенство и бедность.

Без учета прямых и косвенных нало-
гов и с учетом всех поступлений от го-
сударства доходы граждан за 2010–2017 
годы в среднем выросли на 60%, однако 

проводившиеся в этот период бюджет-
ные и налоговые реформы снизили их 
на 2% для большинства групп населе-
ния (особенно жителей городов). Един-
ственной крупной выигравшей груп-
пой оказались те же пенсионеры — из-
за роста выплат. Изменения же в поли-
тике социальных трансфертов, хотя и 
в гораздо меньшей степени, оказались 
позитивными для пар с двумя, тремя и 
более детьми. «Однако для этих групп 
положительные изменения были ком-
пенсированы сокращением доходов за 
счет прямых и косвенных налогов»,— 
замечают авторы исследования.

В оценке влияния изменений нало-
говой, бюджетной и пенсионной сис-
тем на неформальную занятость в ВБ 
основной вывод — в том, что обеление 
труда без изменений в налоговой по-
литике приведет к значительным вы-
годам для бюджета, но негативно ска-
жется на доходах серого сектора и на-
селения в целом. «Неформальная заня-
тость в РФ является сложным явлением 
и вряд ли может быть ликвидирована 
лишь переходом от прямых налогов к 
обложению потребления»,— заключа-
ют в ВБ, добавляя, что и снижение пря-
мых налогов будет иметь ограничен-
ный эффект на снижение неформаль-
ной занятости в РФ.

Алексей Шаповалов

Государство пенсионеров

Адвокат Мария Эйсмонт (справа) не смогла убедить суд не применять к Конс-
тантину Котову редкую статью Уголовного кодекса  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Задумана интеграция компаний-резидентов в це-
почки добавленной стоимости (ЦДС) в регионе — по 
существу, речь идет о подстегивании экономическо-
го роста на Дальнем Востоке РФ через спонсируемую 
государством глобализацию местного бизнеса.

Настройке механизмов ТОР и порта, а также ин-
струментов специального административного рай-
она на владивостокском острове Русский, цифрови-
зации транспортно-логистической и производст-
венной инфраструктуры региона были посвящены 
несколько сессий ВЭФ. В том числе панель об интег-
рации Дальнего Востока в ЦДС Азиатско-Тихоокеан-
ского региона.

К форуму Российский центр исследований (РЦИ) 
АТЭС и Всероссийская академия внешней торговли 
(ВАВТ) опубликовали большой доклад, посвящен-
ный торгово-инвестиционным аспектам десятилет-
него «поворота России на Восток». Авторы показы-
вают, что сам поворот не следует недооценивать, он 
в значительной мере состоялся — доля стран АТР в 
российском экспорте выросла с 18,5% в 2010 году до 
29% в 2019-м, в импорте — с 35% до 44,6%. Страны АТР 
в несколько раз увеличили долю в привлеченных 
Россией прямых иностранных инвестициях. Впро-
чем, отмечают аналитики, качество российского экс-
порта в АТР ухудшилось — существенно выросла до-
ля продукции низких переделов. Предполагается, 
что включение российского бизнеса в ЦДС в Азии 
должно постепенно исправить сырьевой перекос 
внешней торговли РФ в регионе (отметим, по оцен-
кам ВАВТ, сальдо торгового баланса РФ с АТР в по-
следнее десятилетие остается нейтральным или сла-
бо отрицательным). Россия по факту надеется под-
ключиться к созданию новых цепочек добавленной 
стоимости в АТР — к процессу, обеспечившему Ази-
атско-Тихоокеанскому региону быстрый рост с 1990-
х годов и центральное место в мировой торговле.

На форуме эта концепция впервые начала осто-
рожно критиковаться. Замминистра экономики 
Тимур Максимов прямо заявил, что реализуемая 
сейчас идея встраивания Дальнего Востока в ЦДС 
в Азии за счет преференциальных торговых режи-
мов нуждается в обсуждении. По его словам, сейчас 
режимы, реализуемые в дальневосточных ТОР и в 
свободном порту, обеспечивают работу этой инфра-
структуры развития в основном на внутренний, а не 
на внешний рынок. Кроме того, в дальнейшем ситу-
ация может ухудшиться: быстрые изменения в раз-
витии экономик АТР делают менее значимыми та-
кие преимущества РФ на Дальнем Востоке, как де-
шевая рабочая сила (затраты на нее в промышленно-

сти сокращаются). Преференциальные механизмы 
менее значимы — основным в создании ЦДС явля-
ется привлечение капиталов и исследования (R&D). 
Исходя из слов господина Максимова, идея быстро-
го встраивания компаний—резидентов льготных 
режимов как массового недорогого производителя, 
возможно, переоценивалась. С оговорками с этим 
согласилась и министр по торговле ЕАЭС Вероника 
Никишина: она призвала не считать процесс глоба-
лизации торговых потоков в ЦДС законченным, но 
подтвердила, что в случае с Дальним Востоком необ-
ходимо как минимум «смещение фокуса» с сырья на 
продукцию более высоких переделов и «замыкание 
недостроенных цепочек» поставок.

Между тем РЦИ АТЭС и ВАВТ, анализируя тренды 
в АТР, в том числе торговые войны и рост протекци-
онизма, приходят к более радикальному выводу: со-
бытия последних лет с большой вероятностью при-
ведут к уходу от «мультилатеральной» модели торго-
вых соглашений и конкуренции преференциаль-
ных режимов к модели региональных торговых и 
экономических блоков, а также их взаимных согла-
шений. В качестве таковых можно рассматривать, 
в частности, Транстихоокеанское партнерство (раз-
вивается даже после отказа США участвовать нем) и 
зону свободной торговли в АСЕАН. По мнению ана-
литиков, торговые войны последних лет (как, впро-
чем, и «Брексит», и ряд других процессов) отражают 
объективный процесс перехода власти в мировой 
торговле к крупным региональным соглашениям, 
на границах которых будут концентрироваться про-
текционистские меры защиты, а внутри будет про-
исходить либерализация не только торговли, но и 
инвестиций. России и ЕАЭС в этом аспекте необхо-
димо быстрее реализовывать концепцию «Большо-
го евразийского партнерства» 2018 года. В первую 
очередь через соглашения с КНР с его проектами 
«Пояса и пути». В противном случае мировая регио-
нализация с сопутствующими ей барьерами на гра-
нице блоков сделает неэффективными реализуемые 
стратегии развития.

Происходящее в первую очередь затрагивает 
Стратегию развития Дальнего Востока. Отметим, в 
среду Госсовет РФ в очередной раз, на три месяца, 
отложил принятие соответствующего документа. 
Впрочем, пока серьезных альтернатив преференци-
альным ТОР и свободному порту на Дальнем Восто-
ке не представлялось, концепции же цифровизации 
логистических цепочек в регионе и транспортных 
коридоров вполне в русле «регионалистского» сце-
нария развития мировой торговли.

Дмитрий Бутрин,  
Владивосток

Цепочки небольшой стоимости
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новости

Но он, конечно, не может не го-
ворить об этом и будет говорить, по-
ка силы работать премьером не оста-
вят его.

Главным и, по сути, единствен-
ным полноценным событием это-
го дня было, конечно, пленарное за-
седание Восточного экономическо-
го форума. У этого события есть ри-
туал. То есть сначала — появление в 
зале и процесс рассаживания в нем 
участников форума. Между первым 
рядом и сценой, на которую подни-
мутся спикеры, то есть главы России, 
Индии, Японии, Малайзии и Монго-
лии, есть несколько метров, из кото-
рых в эти минуты бьет родник жиз-
ни всего этого форума. Сюда рано 
или поздно приходят все главные 
ньюсмейкеры: политики, бизнес-
мены, министры (а тут в эти дни — 
считай что весь кабинет). И ты сразу 
видишь, что некоторые неприлич-
но бодры и веселы, а у кого-то до сих 
пор за поникшими плечами труд-
ный вечер на дне рождения предсе-
дателя правления компании СИБУР 
Дмитрия Конова.

И тут, на этом пятачке, решает-
ся больше вопросов, чем на всех па-
нельных дискуссиях, вместе взя-
тых. Вот к губернатору Ивановской 
области Станиславу Воскресенско-
му подходит китаец, закономерно 
оказывающийся русскоговорящим, 
и настаивает, что намерен инвести-
ровать в Ивановскую область, и так 
говорит, с таким убедительным, а 
скорее, убеждающим акцентом, что 
ведь даже веришь. А потом подхо-
дит председатель совета директо-
ров АФК «Система» Владимир Евту-
шенков и рубит сплеча:

— В коноплю точно идем!
— Да это не та конопля…— сму-

щен господин Воскресенский, обра-
щаясь к тебе, который прямо сейчас 
все сразу и вообразил.— Это техни-
ческая…

Да я понимаю: это из нее веревки 
вьют.

Но как теперь докажешь, что не 
та?

— Ко мне Лужков недавно прихо-
дил,— рассказывает Владимир Евту-
шенков,— говорил, что хочет льном 
заниматься, я говорю, что я за, но 
только если будет и коноплей зани-
маться (видимо, они в каких-то де-
лах, до сих пор партнеры. — А. К.). 
Конопля — это то, чем стоит зани-
маться, поверьте мне!

Я верю, конечно, но все же не до 
конца. Мне все-таки трудно предста-
вить себе, что конопля — это то, чем 
стоит заниматься. Журналистикой 
— это я понимаю…

Владимир Евтушенков улавлива-
ет сомнение в моих глазах и велико-
душно поясняет:

— Да там маржинальность — че-
тыре конца!..

Он говорит, что хочет выращи-
вать коноплю не только в Иванов-
ской области, но и в Костромской, и 
я невольно начинаю болеть за госпо-
дина Воскресенского: успел бы, а?.. 
АФК «Система», пришедшая в Ива-
новскую область, поди плохо?..

И всюду тут такие разговоры.
Глава Российского союза про-

мышленников и предпринимате-
лей Александр Шохин и гендирек-
тор Агентства стратегических ини-
циатив (АСИ) Светлана Чупшева об-
суждают, не собирается ли помощ-
ник президента Андрей Белоусов 
предложить повысить МРОТ, подо-
зрительно много свидетельств, что 
собирается… Виктор Медведчук 
просто молча бросается на шею гла-
ве «Газпрома» Алексею Миллеру…

А кто-то обсуждает цены на места 
в партере… И что пакет «Премиум», 
который позволяет сидеть тут, стоит 
267 тыс. руб. (без НДС), и что на Пи-
терском экономическом форуме та-
кой пакет стоил 500 тыс., но все рав-
но дорого, и может, поэтому четверть 
партера до сих пор пустует… Но пер-
вые шесть рядов, где, похоже, дейст-
вует какой-нибудь «Премиум плюс», 
заняты полностью, а в седьмом ряду, 
обращает внимание господин Шо-
хин, «сидим мы, общественники». 
Ну да: депутаты Госдумы, лидеры де-
ловых объединений…

И конечно, кто-то сидит в парте-
ре за так: просто заслужили это сво-
ей работой в правительстве, что ли. 
И не главное ли это из того, что они 
заслужили…

Когда все вдруг прекращается и 
все торопливо рассаживаются по ме-
стам, это не означает, что вот сейчас 
все и начнется. Начнется все равно 
не раньше чем минут через сорок.

Потом все же начинается. Моде-
ратор — Сергей Брилев, который за-
нимался этим и год назад на Восточ-
ном форуме. У него трудоемкая ра-
бота. Надо же согласовать со всеми 
хотя бы темы, на которые будет ид-
ти разговор. Вот, например, Нарен-
дра Моди хочет рассказать про мо-
лодежь, которая в Индии вовлече-
на в цифровую жизнь, и разве мож-
но ему отказать. Другое дело, трудно 
представить себе, что это будет инте-

ресно еще кому-нибудь, кроме него, 
но не это же главное… Да, но тогда 
как лучше?.. А согласно законам го-
степриимства…

Владимир Путин рассказывает 
про то, на что он готов ради Дальне-
го Востока. Он готов на ипотеку для 
молодых семей под 2% годовых. На 
строительство театрально-музейно-
го комплекса с филиалами главных 
московских театров и музеев. На со-
здание венчурного фонда. На режим 
максимального благоприятствова-
ния для участников экспорта пере-
работанного леса.

Нарендра Моди лиричен, можно 
сказать, до неприличия:

— До часа ночи мы вчера бы-
ли вместе… Это действительно лю-
бовь!.. Любовь к Индии…

Доходит очередь до Синдзо Абэ.
— Я хочу,— говорит он,— сейчас 

процитировать одно очень извест-
ное вам четверостишие:

Умом Россию не понять,
Аршином (интересно, как переве-

ли.— А. К.) общим не измерить,
У ней особенная стать (интересно, 

как перевели. — А. К.),
В Россию можно только верить.
Синдзо Абэ добавляет от себя: 
— То есть только так с Россией и 

можно быть.
Таким образом доверять России, 

но проверять бессмысленно, лучше 
и не пытаться. Только лишь верить. 
Ну ладно.

— А давайте попробуем в этом 
знаменитом стихотворении слово 
«Россия» заменить на «Япония»,— 
предлагает Синдзо Абэ.

Предложение выглядит неуклю-
же, но давайте.

— Можно только верить в Япо-
нию… Можно только верить Япо-
нии…

Господин Абэ на ходу немного ме-
няет смысл, но и это пусть, мы всему 
верим. Так чему же именно верить?

Выясняется, тому, что Япония — 
это авангард, решения и партнер. И 
все свои решения выполняет из по-
коления в поколение.

И это он уже про мирный дого-
вор, так как ясно, что господина Пу-
тина смущает прежде всего то, что 
США имеют право разместить свои 
военные базы в Японии в уведоми-
тельном порядке и что они таким 
образом наверняка возникнут на ос-
вобожденных (Россией) островах. 
А господин Абэ в закрытых от прес-
сы беседах убеждает его, что он даст 
слово или примет закон, что такого 
не будет, и ничего не изменится в ве-
ках, потому что Япония — это парт-
нер и все свои решения выполняет 
из поколения в поколение.

Премьер рассказывает, что нач-
нется на Дальнем Востоке, если все 
пойдет хорошо, то есть если Влади-
мир Путин, грубо говоря, все же от-
даст острова. Япония поддержит все 
национальные проекты России, бу-
дет поставлять СПГ из России (а не из 
США, нет.— А. К.), строить за так ле-
соперерабатывающие производст-
ва… Это будет что-то невероятное.

Больше всего в ролике, который 
подготовлен специально для того, 
чтобы открыто сформулировать все 
предложения по покупке четырех 
или двух островов, самому Синдзо 
Абэ понравилась пожилая женщина, 
которая начала ходить без трости.

— Было исследование скоро-
сти ходьбы японцев,— рассказыва-
ет он,— и выяснилось, что японцы 
75-летние ходят сейчас с такой же 
скоростью, как и десять лет назад хо-
дили люди 65 лет! То есть они за де-
сять лет на десять лет помолодели!

Такую вечную молодость Синдзо 
Абэ предлагает и россиянам — надо 
только отдать эти острова.

Он разговаривает с нами, если я 
ничего не путаю, как с детьми, и кто 
знает, не имеет ли он на это право. 
В конце концов помолодели же они 
там, разве нет? Но нет, не имеет.

Это все какая-то последняя его от-
чаянная попытка. Большего он уже 
не сможет предложить. Для этого 
он приехал на форум. Этого ждали 
японские журналисты. Этого следо-
вало ожидать.

И в самом деле ведь уже кажет-
ся: да может, и черт с ними, с этими 
островами, если все будет так, как го-
ворит этот человек. И даже уже не 
одергиваешь себя. Но потом все-та-
ки спохватываешься.

— Владимир! — наконец произно-
сит Синдзо Абэ главное.— В 1956 году 
наши страны пообещали строить от-
ношения на принципах добрососед-
ства, не воюя друг с другом и не счи-
тая друг друга врагами… Следующий 
шаг — заключение мирного догово-
ра, что является нашей исторической 
миссией. Нельзя заставлять ждать тех 
людей, которые захотят жить в буду-
щем! Владимир, давай двигаться к 
этой цели!.. Давай двигаться только 
вперед!.. Давай возьмем на себя от-
ветственность перед историей! Да-
вай заключим мирный договор… Та-
кая связь между Японией и Россией 
очень скоро изменит весь регион… 
Давайте вместе создадим историю!

Он никогда не говорил и больше 
никогда не скажет таких слов. Такие 
слова говорил только Владимир Пу-
тин год назад. Он предлагал Синдзо 
Абэ здесь же, на Восточном форуме, 
заключить мирный договор.

Только они по-разному понимают 
этот договор. Владимир Путин пред-
лагает сначала его заключить, а по-
том обсуждать вопрос об островах. 
Для Синдзо Абэ подписание договора 
возможно только с передачей остро-
вов (количество все же обсуждается).

Да и то — эти базы США все вре-
мя, без сомнения, маячат перед гла-
зами Владимира Путина.

Зал, кажется, не заметил нюан-
сов. Аплодировали Синдзо Абэ про-
сто отчаянно. Ролик-то, надо же, сде-
лал свое дело.

— На эти острова правительство 
Японии не хочет оформлять визы 
своим гражданам,— прокомменти-
ровал Владимир Путин.— Мы пони-
маем всю тонкость этой ситуации и 
просто идем навстречу.

Он, правда, счел своим долгом 
удивиться, почему при этом Япония 
не выдает свои визы крымчанам: 
«Где Япония и где Крым?»

— Мы с пониманием относимся к 
словам, что в Японию нужно только 
верить…— произнес Владимир Пу-
тин и без уверенности в голосе про-
должил.— И мы действительно ве-
рим (в то, что Япония пообещает не 
допустить США на острова с военны-
ми базами.— А. К.)... Но есть масса 
вопросов, связанных с заключени-
ем мирного договора… Это вопросы 
военного, оборонного характера… 
Мы должны учитывать позицию тре-
тьих стран, в том числе США… А там 
есть кроме добрых слов и такие сло-
ва: «Доброе слово — это хорошо. До-
брое слово и Smith & Wesson дейст-
вует гораздо эффективнее, чем про-
сто доброе слово». Мы это хорошо по-
нимаем… Будем стремиться к заклю-
чению мирного договора.

Речь шла на самом деле не о дого-
воре, а о приговоре. Или Синдзо Абэ 
придется подписывать мирный до-
говор без передачи островов. Но он 
же не станет.

Правда, позже было продолжение. 
А пока, уже после выступления пре-
мьер-министра Малайзии Махатхира 

Мохамада, Сергей Брилев рассказал, 
что спросил разрешения у премьер-
министра рассказать, сколько тому 
лет. Но это в целом известно: 94 пол-
ных года. И он, конечно, старейшина 
цеха. И уже уходил из большой поли-
тики, да и из любой, не в последнюю 
очередь из-за преклонного возраста. 
Но вернулся, и снова уже второй год 
— премьер-министр Малайзии. И 
ведь прекрасно выглядит. Да ему и 
восемьдесят не дашь (или не сразу).

— Важно знать,— подчеркнул пре-
мьер-министр,— что не всегда то, во 
что мы верим, является правдой.

Он вообще-то говорил вроде про 
то, что думал, едет в холодный город, 
«а тут тепло, как Малайзии!» А может, 
и скорее всего, поэтические упражне-
ния Синдзо Абэ имел в виду.

Владимир Путин рассказал, что 
когда 12 лет назад господин Мохамад 
навсегда уходил из политики, то при-
гласил Владимира Путина в гости, и 
тот приехал к нему домой и гостил, 
хотя, отметил президент России, го-
сподин Мохамад уже не был главой 
правительства-то.

О, что-то начинало проясняться. 
По крайней мере, зная это, легче по-
нять малайзийского премьера, кото-
рый отказывается верить в россий-
ский след сбитого малайзийского 
Boeing. Или от этого не легче?

— Супруга меня пригласила,— 
вспоминал Владимир Путин.— Это 
была очень теплая встреча… И с ува-
жением к своему тогда коллеге, не-
смотря на то что его политическая ка-
рьера была, как он считал, закончена. 
Его влияние как лидера исламского 
мира, безусловно, выходит за рамки 
его страны…

Сергей Брилев интересовался, до 
какого возраста можно быть премьер-
министром Малайзии.

— На данный момент,— сообщал 
Махатхир Мохамад,— мы подняли до 
95 лет эту возрастную планку!

Бурные аплодисменты зала.
Думалось в данный момент, впро-

чем, только об одном. В том числе и 
Сергею Брилеву. Он, слава богу, не 
удержался:

— Владимир Владимирович!..
Опять аплодисменты и ахи.
— Я пока не дотягиваю! — сказал 

Владимир Путин.
Но все-таки, если разобраться, это 

был ответ. Все-таки пока.
Начались вопросы по широкому 

кругу.
Владимир Путин ответил, поедет 

ли он, если позовут, на «восьмерку».
— В свое время очередная «вось-

мерка» должна была состояться в 
России. Мы открыты! Если наши 
партнеры захотят к нам приехать, 
мы будем рады,— грубовато, или 
ультимативно, несмотря на слово 
«рады», ответил российский прези-
дент.— Не мы же отложили, наши 
партнеры отложили. Но я думаю, 
всем сегодня понятно, что лидерст-
во Запада заканчивается. Я не могу 
себе представить эффективную ме-
ждународную организацию, кото-
рая работает без Индии и без Китая.

Про Россию он промолчал, навер-
ное, не из деликатности, а просто по-
тому, что это уж само собой разумеет-
ся: без нее вообще все бессмысленно.

И тут вдруг возобновился разго-
вор Владимира Путина и Синдзо Абэ, 
да и в каком тоне. Началось-то вроде 
опять мирно, с комментария Сергея 
Брилева по поводу того, что 27 авгу-
ста многие «мировые информагент-
ства, в том числе, например, France-
Presse, сообщили о поставках амери-
канских противоракет в Японию». И 
каким будет «механизм контроля, ог-
раничения ракетных дел в Азии? И 
как вам на этом фоне переговоры о 
мирном договоре с японцами?»

Это был прекрасный пас.

— То, что руководитель Пентаго-
на заявил о том, что США намерены 
разместить их в Японии и Южной Ко-
рее, это нас не радует…— Владимир 
Путин был, как обычно, в теме.— Это 
нас огорчает и вызывает определен-
ное беспокойство.

Но ясно, что не такое уж большое, 
так как нам есть чем ответить. Осо-
бенно если иметь в виду, что Синдзо 
Абэ так хочет заключить мирный до-
говор без аннексий и контрибуций.

А вернее, именно с ними.
— Мы понимаем, что это будет сде-

лано под предлогом купирования уг-
роз со стороны Северной Кореи, но 
и для нас этот создает определенные 
и существенные проблемы, потому 
что, скорее всего, эти ракетные систе-
мы будут перекрывать значительную 
часть российской территории, в том 
числе на Дальнем Востоке. Мы пока 
не знаем реакции наших японских и 
корейских партнеров… Но пусковые 
установки Мk 41 способны не толь-
ко на то, чтобы их использовали для 
противоракет в системах ПРО, но и 
для пуска ударных ракет. Нам все вре-
мя американцы говорили, что это не 
так, но теперь они взяли и испытали 
эту систему как раз с установки Mk 41! 
Мы были правы! Исхожу из того, что 
нас пытались ввести в заблуждение!..

Да, Владимир Путин не знал ре-
акции японских коллег. Но тут он уз-
нал ее. Синдзо Абэ вдруг сорвался. Все 
пошло прахом, вся его великая пре-
зентация, вся его речь, одна такая на 
все вроде бы времена.

— Эта система ПРО принадлежит 
США и управляется США,— произнес 
Синдзо Абэ, и даже голос его, мне по-
казалось, дрожал от обиды.— У нас 
есть своя система ПРО. Она принадле-
жит Японии и управляется Японией! 
Она не управляется США!

Он добавил, что новые системы, 
если даже и будут размещены, тоже 
будут управляться Японией.

— Это резко отличается от того, 
что размещается в Польше! — про-
должил Синдзо Абэ.— Северная Ко-
рея размещает несколько сотен бал-
листических ракет, и, чтобы защи-
титься от этого, мы решили внедрить 
наши собственные системы! Запуск 
баллистических ракет — это наруше-
ние резолюции ООН!.. Чтобы защи-
тить от такого поведения свою стра-
ну, мы размещаем свою систему! Что 
касается размещения американских 
ракетных систем в Японии, то такого 
предложения даже от США не посту-
пало (видимо, от Японии.— А. К.). То, 
что сейчас размещено в Японии, при-
надлежит Японии! Это японская соб-
ственность!.. Например, из этой сис-
темы запускать Tomahawk даже фи-
зически невозможно!

Господин Брилев выжидательно 
посмотрел на Владимира Путина. Мо-
жет, и зря. Так ведь можно было довес-
ти мир и до международного военно-
го скандала (раньше времени).

— Глава Пентагона заявил о том, 
что США ведут переговоры с Японией 
и Южной Кореей и намерены это де-
лать дальше в целях размещения там 
своих ракетных комплексов наземно-
го базирования средней дальности,— 
пожал плечами Владимир Путин.

И это все, что сейчас нужно знать о 
судьбе мирного договора.

Между тем президент России, ког-
да модератор обратил его внимание, 
что в зале находится Виктор Медвед-
чук, с украинской стороны возглавля-
ющий комиссию по обмену пленны-
ми, сообщил, не сразу расслышав:

— Господин Медведчук особо пе-
реживает за несколько фигурантов, 
которые находятся в местах лише-
ния свободы РФ (то есть, видимо, пре-
жде всего за Олега Сенцова, про кото-
рого Владимир Путин несколько раз 
говорил, что решать судьбу этого че-
ловека будет не он, а суд, и через это 
надо теперь переступить.— А. К.)… 
Но исходя из соображений гуманно-
сти, мы подходим к финализации пе-
реговоров, которые мы ведем в том 
числе и с официальными властями. 
Так что, я думаю, в ближайшее время 
это станет известно.

Возможно, даже в самое ближай-
шее из ближайших.

Наконец вспомнили про прези-
дента Монголии господина Баттулгу. 
Ему суждено было рассказать, прича-
стен ли он к истории звонка Дональ-
да Трампа Владимиру Путину с со-
чувствием и предложением помощи 
в тушении сибирских пожаров. («Он 
это, он…»,— сразу кивнул господин 
Путин). Тот в день звонка как раз был 
на переговорах с президентом США 
в Вашингтоне. Выглядело вычур-
но, но оказалось, что и правда при-
частен: рассказал Дональду Трампу 
про эти пожары и предложил позво-
нить. И в самом деле, откуда бы еще 
президент США смог узнать об этом, 
да еще проникнуться таким сочувст-
вием. Да, все это было сделано, как 
выяснилось, под нажимом бывшего 
чемпиона мира по самбо.

А российский президент напом-
нил, где он раньше работал и мог ли 
он не знать о причине звонка. Что ж, 
это была не лучшая шутка сегодняш-
него дня.

— Есть та молодежь, которая в «Си-
риусе», есть та, которая в АСИ (не та-
кая это, конечно, уж и молодежь.— 
А. К.), есть та, которая по субботам 
выходила на улицы в последнее вре-
мя (эту молодежь другая молодежь 
тоже, как выяснилось, способна по-
садить в тюрьму.— А. К.),— рассказал 
Сергей Брилев.— А вот эта молодежь 
— она ваша молодежь?

— Послушайте, вот Синдзо рас-
сказал, что в Японии начали быст-
рее ходить,— напомнил господин 
Путин.— Хорошо. А у нас Чечне и Да-
гестане ходят в прежнем темпе, а ро-
ждаемость в три раза больше, чем в 
Японии. Вопрос в том, на что тратить 
энергию.

Надо ли говорить про бурные и 
продолжительные.

— Я исхожу из того, что все мы, в 
том числе и молодые люди, должны 
тратить энергию на процессы, кото-
рые ведут к созиданию,— разъяснил 
господин Путин.— Когда люди выра-
жают свою точку зрения, в том числе 
в ходе протестных акций, я считаю, 
что они имеют на это право.

Но он должен был закончить:
— Иногда это приводит к по-

зитивному результату, потому что 
встряхивает власть… Но действо-
вать нужно в позитивном ключе, ру-
ководствуясь не своими узкокорыст-
ными групповыми интересами — 
интересами страны и людей. И дей-
ствовать в рамках установленных 
правил и законов...

— Молодых людей легко сбить с 
толку,— прокомментировал не сра-
зу вспомнивший, что ему самому 47 
лет, Сергей Брилев (в таком возра-
сте хорошо еще, что все-таки вспом-
нил.— А. К.). Может, иной раз помяг-
че к ним относиться?

И можно было не сомневаться, 
что ответит Владимир Путин. Пото-
му что перед нами был Владимир Пу-
тин образца митингов на Болотной и 
Сахарова. И вообще перед нами был 
образец Владимира Путина.

— В рамках закона. Ко всем одина-
ково,— произнес он.

Будут, конечно, и дальше сажать.
Напоследок Владимир Путин вы-

сказался о перспективах продления 
договора СНВ-3 или заключения но-
вого договора, с участием китайских 
товарищей.

— Китайцы достаточно аргумен-
тированно говорят о том, что китай-
ский ядерный потенциал гораздо 
ниже, чем российский и американ-
ский, и непонятно, что они должны 
сокращать, если у них и так меньше 
носителей и меньше боеголовок,— 
пожал плечами Владимир Путин.

Он вспомнил, что США не присое-
динились даже к договору о запреще-
нии испытаний ядерного оружия…

— Говорят о возможности разме-
щения ядерного оружия в космосе,— 
прокомментировал президент,— это 
все очень серьезные вызовы, с кото-
рыми может столкнуться человече-
ство. Вот представьте только себе, 
что над головой каждого из нас… а 
значит, и каждого из них будет пос-
тоянно на геостационарной орбите 
висеть какой-то вид оружия, а может 
быть, и ядерного.

Да хватит, хотелось сказать, уже и 
так очень страшно.

— А подлетное время будет очень 
маленьким,— неумолимо продол-
жал Владимир Путин.— А средст-
ва защиты очень сложные… Вот это 
действительно может изменить… 
Глобально просто может изменить 
ситуацию в мире в сфере безопас-
ности… Пока наши американские 
партнеры на все наши предложения 
по продолжению контактов в сфере 
безопасности, по разоружению мол-
чат. И ничего тут нет.

И господин Путин рассказал еще 
одну интересную историю:

— Мы встречались с нашими аме-
риканскими партнерами в Осаке, 
да?.. Стоял вопрос, как, каким спо-
собом возможно зачесть наше новое 
современное оружие, в том числе ги-
перзвуковые ударные ракетные ком-
плексы, в общие договоренности, 
имея в виду, что пока ни у одной стра-
ны мира, в том числе и у Соединен-
ных Штатов, такого оружия нет. Ну, 
я Дональду сказал: «Хочешь, мы тебе 
продадим?» — дошел Владимир Пу-
тин до того, из-за чего он и начал обо 
всем этом говорить.— «Вот, и таким 
образом сразу все уравновесим».

Владимир Путин благоразумно 
не стал рассказывать, что ему отве-
тил Дональд Трамп.

На этом довольно-таки бурное за-
седание наконец закончилось.

Мало кто обратил внимание на 
то, что премьер Малайзии Махатхир 
Мохамад ушел со сцены еще в сере-
дине разговора.

А потому что 94 полных года чело-
веку.

Ему и так все понятно.
А жаль, кстати, что еще о чем-то 

главном его не расспросили. Ведь, 
если что, совершенно не с кем будет 
поговорить.

Не с самим же собой.
Андрей Колесников,  
Владивосток

Ситуация обостровилась до предела

В ожидании начала форума 
участники заседания 
коротали время с толком 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера стало известно о задержании в аэропор-
ту итальянского Неаполя по запросу США ди-
ректора по развитию бизнеса Объединенной 
двигателестроительной корпорации (ОДК, вхо-
дит в «Ростех») Александра Коршунова. В кор-
порации обещают вернуть сотрудника на ро-
дину. Дело уже прокомментировал президент 
РФ Владимир Путин: подобные задержания 
он назвал «очень плохой практикой», которая 
«осложняет двусторонние отношения» с США.

О задержании в Италии топ-менеджера «дочки» 
«Ростеха» первым сообщило петербургское онлайн-
издание «Фонтанка.ру». 57-летнего господина Кор-
шунова задержали 3 сентября по прилете из Москвы 
в Неаполь. Ему был предъявлен международный ор-
дер, выданный США. По словам источника газеты 
«Ведомости» в оборонной промышленности, топ-ме-
неджер, прибывший с супругой в Неаполь на отдых, 
обвиняется в хищении интеллектуальной собствен-
ности и документов компании General Electric, ко-
торые якобы планировалось использовать в интере-
сах российской программы ПД-14. Программа пред-
усматривает создание авиационного двигателя, ко-
торый будет устанавливаться на новые российские 
самолеты МС-21. В посольстве Италии в России, а так-
же США в Италии, компании General Electric и суде 
Неаполя, где по месту задержания должен быть ре-
шен вопрос об экстрадиции Александра Коршунова 
в Соединенные Штаты, вчера отказались комменти-
ровать „Ъ“ появившуюся информацию.

Об аресте Александра Коршунова в Неаполе стало 
известно в дни работы Восточного экономического 
форума, на котором Италия представлена впервые. 
Накануне его открытия посол Италии в РФ Паскуа-
ле Терраччано рассказывал журналистам, как важно 
для итальянских предпринимателей участие в этом 
форуме. В качестве визитной карточки страны из 
Флоренции во Владивосток была даже отправлена 
картина Боттичелли. «Арест Александра Коршунова 
произошел на фоне и без того турбулентных отно-
шений между Россией и США. Мне кажется, он на-
правлен на то, чтобы ослабить один из самых важ-
ных секторов российской индустрии — аэрокосми-
ческую промышленность. Нельзя не принимать во 
внимание и тот факт, что этот произведенный по за-
просу США арест стал тестом, при помощи которого 
США будут рассматривать степень лояльности ново-
го итальянского правительства»,— заявил „Ъ“ пре-
зидент международного исследовательского центра 
Vision & Global Trends Тиберио Грациано.

Вступился за соотечественника и президент РФ 
Владимир Путин. Упомянув на форуме фамилию за-
держанного, он отметил, что высказывались «наме-
ки на то, что Александр Коршунов занимался кражей 

каких-то секретов». «ОДК сделала новый российский 
двигатель. Это первый наш высокотехнологичный 
продукт за 28 лет. Мы заключили контракт с итальян-
ской фирмой для консультаций, это естественная ми-
ровая практика, открытая коммерческая работа с ев-
ропейскими партнерами»,— заявил президент, объ-
яснив задержание «конкурентной борьбой» и напом-
нив, что самолет МС-21 — прямой конкурент амери-
канского Boeing. Комментируя задержания росси-
ян по запросу США в третьих странах, он добавил: 
«Это очень плохая практика. Они (задержания.— „Ъ“) 
осложняют наши межгосударственные отношения, 
говорю без всяких шуток, без иронии».

В «Ростехе» выразили уверенность в том, что их 
сотрудник «непричастен к какой-либо противоправ-

ной деятельности». «Корпорация будет делать все, 
чтобы защитить его интересы»,— заявили в «Росте-
хе» „Ъ“ и объявили, что задействовали все возмож-
ные дипломатические каналы. «Сотрудники посоль-
ства незамедлительно выехали в Неаполь для защи-
ты законных прав российского гражданина и полу-
чили консульский доступ к задержанному,— под-
твердили в МИД РФ.— Ему оказывается вся необхо-
димая помощь и юридическая поддержка».

Вопросы экстрадиции в Италии регулируют-
ся ст. 10 и 26 Конституции, ст. 13 Уголовного кодек-
са, соответствующими двусторонними соглашени-
ями (такое с 1983 года действует и между Италией 
и США), а также международными конвенциями. 
Согласно итальянскому законодательству, выдача 
не может быть осуществлена за политическое пре-
ступление и когда есть основания полагать, что ли-
цо может подвергаться в запрашивающем государ-
стве жестокому обращению или различным видам 
дискриминации. Кстати, как ранее заявляли в МИД 
РФ, именно это происходит с экстрадированны-
ми в США гражданами России, которые «зачастую 
подвергаются предвзятому отношению со стороны 
местных следственных органов и судов».

С 1999 года между РФ и США действует договор 
о взаимной правовой помощи по уголовным делам, 
согласно которому страны стремятся к расширению 
и углублению двустороннего сотрудничества по пре-
дупреждению и борьбе с преступностью, а также 
в оказании правовой помощи друг другу. Тем не ме-
нее граждан РФ задерживают за рубежом по запро-
су США на протяжении многих лет. В последние го-
ды МИД РФ ежегодно призывает соотечественников 
«взвесить имеющиеся риски», планируя зарубеж-
ные поездки. Как указывает ведомство, американ-
ские спецслужбы фактически ведут охоту на россий-
ских граждан. По данным МИДа, с 2008 года извест-
но 46 случаев задержания по запросу США граждан 
РФ на территории третьих стран.

Если же говорить об Италии, то самый громкий 
случай произошел еще в 2002 году, когда в Вене-
ции был задержан Алимжан Тохтахунов, более из-
вестный как Тайванчик. Бизнесмена арестовали по 
заочному обвинению окружного суда Манхэттена. 
Его подозревали в подкупе судей, участвовавших 
в Олимпиаде-2002 в Солт-Лейк-Сити. Суд состоял-
ся через полгода после задержания — итальянская 
сторона вынесла решение об экстрадиции Тайван-
чика в США. Однако затем кассационный суд Ита-
лии вердикт отменил, и Алимжан Тохтахунов вер-
нулся в РФ.

Елена Пушкарская, Рим;  
Галина Дудина, Марина Коваленко,  
Елена Черненко, Герман Костринский

США нашли россиянина в Италии
Задержан топ-менеджер Объединенной двигателестроительной корпорации 

Проверка длилась около месяца. 
Ее итоги и обсудили в четверг чле-
ны НСТР. На заседание пришел и гла-
ва парламентского комитета по во-
просам свободы слова Нестор Шуф-
рич — коллега Виктора Медведчука 
по ОПЗЖ, не скрывающий своих дру-
жеских с ним отношений. Решение 
через суд лишить NewsOne лицензии 
на вещание он назвал «ангажирован-
ным и политически мотивирован-
ным», заявив, что власти боятся неза-
висимых телеканалов. «Очень жаль, 
что в то время, когда президентом из-
бран телепродюсер, который как ни-
кто должен понимать, что такое сво-
бода слова, принимаются решения 
против его коллег-журналистов. Я бу-
ду присутствовать на судебном заседа-
нии. Это, возможно, один из первых 
случаев реализации плана остановки 
работы медийного учреждения»,— за-
явил господин Шуфрич после оглаше-
ния решения совета.

Поддержали главу парламентско-
го комитета и его однопартийцы. Кан-
дидат ОПЗЖ на весенних президент-
ских выборах Юрий Бойко призвал 
президента Владимира Зеленского 
«резко и жестко» отреагировать на ре-
шение совета.

Между тем у НСТР есть вопросы 
не только к NewsOne. Вчера украин-
ские СМИ сообщили о решении ре-
гулятора начать внеплановую про-
верку телеканала ZiK, который, как 
и NewsOne, входит в холдинг «Ново-
сти» бизнес-партнера Виктора Мед-
ведчука Тараса Козака. А в начале ав-
густа сообщалось об инициировании 
советом внеплановой проверки пяти 
компаний, вещающих в Киеве с лого-
типом «112.Украина» — еще одного те-
леканала из холдинга «Новости».

Такое пристальное внимание 
к связанным с Виктором Медведчу-
ком медиаактивам не случайно. Один 
из влиятельных депутатов пропрези-
дентской партии «Слуга народа» на 
условиях анонимности сказал „Ъ“, 
что у офиса президента Зеленского 
есть твердое намерение окончатель-

но решить вопрос с подконтрольны-
ми господину Медведчуку телекана-
лами. Самого политика собеседник 
„Ъ“ при этом назвал «врагом».

Подобное отношение к главе по-
литсовета ОПЗЖ в команде украин-
ского лидера выражают и публично. 
«Понятно, что Медведчук имеет чет-

кую прокремлевскую ориентацию, 
и да, он будет использовать площадку 
парламента для того, чтобы не просто 
там сидеть. Является ли это угрозой? 
Да, это угроза»,— заявил ранее в ин-
тервью BBC секретарь украинского 
Совета национальной безопасности 
и обороны Александр Данилюк.

Наступление на позиции само-
го пророссийского украинского по-
литика готовится и по другим фрон-
там. Об этом 31 августа в вышедшем 
на телеканале «1+1» интервью, при-
уроченном к первым ста дням свое-
го правления, открыто заявил Влади-
мир Зеленский. Властям страны, от-
метил он, известны источники фи-
нансирования партии Виктора Мед-
ведчука. «Там есть еще большие во-
просы, это его партия или там вре-
менное объединение, и кто они та-
кие. Есть большие вопросы, откуда 
у них деньги на финансирование 
партии, откуда деньги на финанси-
рование каналов. У нас есть ответы: 
объемы кэша, откуда и из какой стра-
ны они все это получают. И это бу-
дет очень громкая история, которая 
очень плохо закончится»,— пообе-
щал президент Зеленский.

Примечательно, что решение 
НСТР закрыть NewsOne в судебном 
порядке было принято в тот момент, 
когда Виктор Медведчук находился 
во Владивостоке, где с участием пре-
зидента России проходит Восточный 
экономический форум. Украинский 
политик там обсудил с Владимиром 
Путиным обмен осужденными и за-
держанными лицами, который го-
товят Москва и Киев. Он заранее по-
благодарил президента РФ за возмож-
ное освобождение граждан Украины. 
Господин Путин в ответ поблагода-
рил Виктора Медведчука за то, что тот 
многие годы занимается «благород-
ной гуманитарной миссией» по воз-
вращению пленных.

До этого господин Медведчук 
успел навестить в московском СИ-
ЗО «Лефортово» нескольких подлежа-
щих обмену граждан Украины, про-
демонстрировав свою вовлеченность 
в процесс готовящегося большого об-
мена, который должен состояться 
в ближайшее время.

Такая активность Виктора Медвед-
чука — дополнительный раздражи-
тель для окружения президента Укра-
ины и самого Владимира Зеленского, 
который не раз давал понять, что воз-
вращение на родину украинских мо-

ряков и других находящихся в России 
своих сограждан он курирует лично.

Там же, во Владивостоке, Влади-
мир Путин, по сути, открыто высту-
пил в защиту Виктора Медведчу-
ка и его партии. «Если сегодняшняя 
(украинская.— „Ъ“) власть начнет 
преследование оппозиции, то ничего 
хорошего из этого не получится. На-
сколько я себе представляю, это так 
и есть»,— заявил он. Владимир Путин 
отметил, что «значительное количест-
во избирателей в ходе демократиче-
ских выборов» на Украине поддержа-
ло тех, кто сейчас находится в оппози-
ции. «Поэтому было бы странно, если 
бы началось какое-то закручивание 
гаек в этом смысле»,— резюмировал 
президент РФ.

Господин Путин отметил: заявле-
ния Владимира Зеленского о том, что 
ОПЗЖ финансируется из-за грани-
цы, он не читал. «Если оно было, то 
это значит, что действующая на сегод-
ня власть в Киеве рискует наступить 

на те же самые грабли, на которые на-
ступало и прежнее украинское руко-
водство в лице прежнего президента, 
господина Порошенко»,— заключил 
Владимир Путин.

Такое предупреждение означа-
ет, что если ситуация вокруг Виктора 
Медведчука будет развиваться в сто-
рону ухудшения, то это наверняка 
отразится и на отношениях Москвы 
и Киева. Сейчас на официальном 
уровне между двумя странами дей-
ствует негласное перемирие. Сторо-
ны не только избегают резких взаим-
ных выпадов, которые были прису-
щи периоду президентского правле-
ния Петра Порошенко, но и активно 
работают для приближения самми-
та в «нормандском формате» (Герма-
ния, Россия, Украина, Франция), в хо-
де которого может состояться первый 
личный контакт президентов Путина 
и Зеленского.

Матвей Шиманов, Киев;  
Владимир Соловьев

Виктору Медведчуку покажут по всем каналам

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  В И К Т О Р  М Е Д В Е Д Ч У К

Медведчук Виктор Владимирович родился 7 августа 1954 года в поселке Почет Краснояр-
ского края. В середине 1960-х с семьей переехал на Украину. Окончил юрфак Киевского 
госуниверситета (1978).

Начал адвокатскую практику, был адвокатом украинских диссидентов Юрия Литвина 
и  Василия Стуса. В 1989–1991 годах работал заведующим юридической консультацией. 
В 1990 году избран президентом Союза адвокатов Украины. С марта 1994 года — пред-
седатель Высшей квалификационной комиссии адвокатуры при кабинете министров. 
В 1997 году избрался народным депутатом по избирательному округу №171 (Закарпатская 
область). В 1998–2001 годах — вице-спикер, первый вице-спикер Верховной рады Украины. 
В 1998–2007 годах — председатель Социал-демократической партии Украины (объединен-
ной). В 2002–2005 годах был главой администрации президента Украины Леонида Кучмы.

В 2012 году стал инициатором создания общественной организации «Украинский выбор». 
Активно участвовал в качестве посредника между Москвой и Киевом в урегулировании военного 
конфликта в Донбассе и переговорах об обмене пленными. В июле 2018 года вступил в партию 
«Оппозиционная платформа — За жизнь», в ноябре того же года возглавил ее политсовет.

Является соучредителем ряда коммерческих структур, в частности Украинского кредит-
ного банка, ЗАО «Футбольный клуб „Динамо“ (Киев)», международной адвокатской компании 
«Биайэм», украинского промышленно-финансового концерна «Славутич». По данным СМИ, 
также контролирует телеканалы NewsОne и «112 Украина».

С начала 2000-х годов хорошо знаком с Владимиром Путиным. Позже, став главой 
администрации президента Украины, часто виделся с Дмитрием Медведевым, который 
тогда  занимал аналогичную должность в России. Младшая дочь господина Медведчука 
Дарья в 2004 году стала крестницей Владимира Путина. Крестной матерью девочки является 
супруга Дмитрия Медведева Светлана.

Доктор юридических наук, тема диссертации — «Современная украинская национальная 
идея и актуальные вопросы создания государства» (1997).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  
А Л Е К С А Н Д Р  К О Р Ш У Н О В

Александр Коршунов учился в Московском энергетическом 
институте и Дипакадемии МИД РФ, получил MBA в Высшей 
школе экономики и Венском университете экономики и бизнеса. 
Владеет английским, французским, турецким языками. Работал 
в МИДе (в консульском департаменте, генконсульстве в Турции, 
постпредстве РФ при международных организациях в Найроби). 
С 2003 по 2006 год был вице-президентом по развитию бизнеса 
и кооперации группы компаний аэрокосмического сектора «Кас-
кол». В 2006–2009 годах возглавлял ЗАО «Астрасистемс». 

Во входящей в «Ростех» Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации (ОДК) Александр Коршунов работал в 2009–2017 
годах на позиции директора по маркетингу и продажам, затем 
ушел во Внешэкономбанк вице-президентом по авиационно-кос-
мической промышленности, но с ноября 2018 года вновь работает 
в ОДК директором по развитию бизнеса. На его странице в соци-
альной сети LinkedIn сказано, что он отвечал за сотрудничество 
с целым рядом зарубежных компаний, включая американские 
PRATT&WHITNEY, AEROJET, Honeywell и ORBITAL. На сайте же 
«Ведомостей» в разделе «Конференции», где Александр Коршунов 
упоминается как спикер, указано, что он отвечает за подготовку 
«комплексной целевой программы развития авиационного и мор-
ского двигателестроения до 2025 года с учетом анализа разработ-
ки аналогичных программ в США, Франции, Великобритании».

В 2014 году Александр Коршунов рассказывал в интервью 
«Эху Москвы» об участии в программах обмена и посеще-
нии иностранных предприятий, в том числе General Electric 
и Rolls-Royce. Тогда он подчеркивал, что ключевым проектом 
корпорации является «двигатель коммерческого применения, 
разработанный специально для платформ МС-21», в котором 
«применены самые последние технологии двигателестроения 
пятого поколения». При этом господин Коршунов утверждал, 
что в вопросах инноваций и технологического оснащения ОДК 
может на равных конкурировать с зарубежными компаниями. 
Мировым лидером же в отрасли он называл General Electric.

Елена Черненко, Елена Тимофеева

Как стало известно „Ъ“, вче-
ра в Москве осудили, тут же 
освободив из-под стражи, 
предпринимателя Владимира 
Любишина. Как и Виктор Бут, 
господин Любишин и его сын 
обвинялись властями США 
в незаконной торговле пере-
носными зенитными ракет-
ными комплексами (ПЗРК), 
но Венгрия выдала их не ини-
циаторам розыска, а России.

Уголовное дело Владимира 
Любишина, обвиняемого След-
ственным комитетом России 
(СКР) в контрабанде оружия 
(ч. 1 ст. 226.1 УК), Нагатинский 
райсуд рассмотрел в особом по-
рядке. Причем, по данным „Ъ“, 
слушания состоялись только 
с третьей попытки. 5 и 12 августа 
судья Наталья Борисенкова на-
значила предварительные слу-
шания, которые срывались из-за 
недоставки подсудимого из СИ-
ЗО. В четверг, когда конвой при-
вез господина Любишина, су-
дья Борисенкова, спросив согла-
сия прокурора, защиты и само-
го обвиняемого, вместо предва-
рительного разбирательства рас-
смотрела дело по существу. Для 
Владимира Любишина, который 
признал свою вину, представи-
тель Генпрокуратуры запросил 
один год и пять месяцев заклю-
чения. Отметим, что в обычном 
порядке ему грозило от трех до 
семи лет заключения.

Однако, назначив ему запро-
шенный срок, судья тут же осво-
бодила господина Любишина от 
наказания, поскольку это вре-
мя он уже провел в тюрьме Буда-
пешта, ожидая, когда его экстра-
дируют в США или Россию, а по-
том находясь в московском СИ-
ЗО. Весь процесс занял чуть боль-
ше часа. Адвокат господина Лю-
бишина сообщила „Ъ“, что су-
дебное решение их полностью 
устроило и обжаловать его они 
не собираются.

Господин Любишин и его 
сын Владимир владели в Буда-
пеште магазином Pilis Defense 
Systems Kft, который прода-
вал списанное советское ору-
жие. В 2016 году, согласно об-
винению, заочно предъявлен-
ному прокуратурой США, на от-

ца и сына вышли агенты амери-
канского Управления по борьбе 
с наркотиками (DEA), которые, 
представляясь наркоторговца-
ми из Мексики, предложили 
им $2 млн за переносные зенит-
ные ракетные комплексы, с по-
мощью которых собирались 
сбивать авиацию правоохрани-
телей. Переговоры, по версии 
обвинения, проходили в трех 
странах, которые американ-
ские власти не называют, а за-
кончились подписанием неко-
его договора о поставках, а так-
же устным обещанием помочь 
в переброске кокаина из Мек-
сики в США. Именно послед-
нее обстоятельство позволило 
затем американцам выдвинуть 
обвинения против господ Лю-
бишиных, которых задержали 
в ноябре 2016 года в Будапеште. 
В апреле 2017 года против них 
возбудили уголовное дело в Рос-
сии, которая также направила 
запрос на их выдачу.

Напомним, что такая же схе-
ма использовалась DEA в отно-
шении Виктора Бута. Агенты ве-
ли с ним переговоры о продаже 
оружия, утверждая, что действу-
ют в интересах колумбийских 
повстанцев. В результате госпо-
дина Бута выдали из Таиланда 
в США, где в 2012 году пригово-
рили к 25 годам заключения. Го-
спода Любишины экстрадиции 
по американскому запросу из-
бежали: в августе 2018 года Вен-
грия неожиданно отправила их 
в Россию, что вызвало междуна-
родный скандал, поскольку вла-
стям США в подобных случаях 
обычно не отказывают.

На родине в отношении го-
спод Любишиных уголовные де-
ла были возбуждены СКР и ФСБ, 
которые затем их объединили. 
После приговора в производст-
ве Следственного комитета оста-
лось уголовное дело по ст. 222 
(незаконный оборот оружия) УК. 
Правда, следствие по нему дав-
но приостановлено, а Владимир 
Любишин-младший, который 
является его главным фигуран-
том и также признает вину, нахо-
дится на свободе.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Сделку с ПЗРК 
рассудили 
по-нагатински
Освобожден бизнесмен,  
которого выдали России 
вместо США

Его поздравляет председатель правления УК «Рос-
нано» Анатолий Чубайс:
— Если раньше говорили Ульяновск, подразумева-
ли Ленин, то теперь — ветроэнергетика, авиастрое-
ние и новые материалы. Я в регионе нередкий гость 
и буквально в «прямом эфире» вижу, как экономика 
области стремительно набирает обороты. И в основе 
этого движения, без преувеличения, исключитель-

ная энергия сегодняшнего именинника, предельно 
точно определившего точку, в которую все эти годы 
бьет с завидным постоянством,— улучшение инве-
стиционного климата. Недаром именно в Ульянов-
ской области в рекордные сроки возник новый про-
мышленный кластер российской ветроэнергетики.

Все мы знаем, что Сергей Иванович человек упор-
ный, несгибаемый, системный и в то же время воспри-

имчивый к новому, нестандартному, которого 15 лет 
нахождения во власти не превратили в бронзовую 
версию себя. Очень неудобно иметь такого противни-
ка и выигрышно заполучить такого союзника и парт-
нера. Я знаю, о чем говорю. С днем рождения! Главное, 
не терять из виду цель, а таких преград, которые могли 
бы Вас задержать надолго, просто не существует. 

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
губернатору Ульяновской области Сергею Морозову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Близость к президенту РФ Владимиру Путину может сыграть 
с украинским политиком Виктором Медведчуком (на фото) 
злую шутку
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,575 млрд руб. 
В 2019 году (на 5 сентября) собрано 951 283 461 руб., помощь 
получили 1293 ребенка. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант 
на издание интернет-журнала для потенциальных доноров 
костного мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России 
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Поля Нарышкина, 16 лет,  
детский церебральный паралич,  
требуется лечение. 78 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 197 тыс. руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 19 тыс. руб.

С вашей помощью внучку лечат в Институте мед-
технологий (ИМТ, Чита). Моя дочка, мама Поли, 
умерла при родах. Малышка перенесла гипоксию 
и травму шеи, к году у нее диагностировали ДЦП и 
эпилепсию. До десяти лет Поля не стояла и не ходи-
ла без поддержки, руки не слушались. И уже после 
первых курсов лечения в ИМТ внучка смогла само-
стоятельно ходить, стала всем интересоваться, осво-
ила компьютер, учится на дому. Но спастика в руках 
и ногах еще есть, речь нечеткая. Лечение нужно про-
должать, мы с мужем пенсионеры, с оплатой нам не 
справиться. Татьяна Нарышкина, Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Поля 
окрепла, стала лучше двигаться и говорить. Лече-
ние нужно продолжить — требуется улучшить речь 
и артикуляцию девочки, память и мелкую моторику, 
снизить мышечный тонус».

Ваня Сафонов, 5 лет,  
несовершенный остеогенез,  
требуется курсовое лечение. 243 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 250 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 39 тыс. руб.

Ваню переломы преследовали с самого рожде-
ния: у него ломались ключицы, голень, бедро. Мест-
ные врачи поставили диагноз «несовершенный 
остеогенез», но что с этим делать, не знали. Я услы-
шала о клинике в Москве, где лечат такие заболева-
ния. Мы повезли Ваню туда на консультацию, и сы-
ну начали лечение препаратом, который укрепляет 
костную ткань. Лечение хорошо помогает, но его сто-
имость неподъемна для нас. Я медсестра, муж — ра-
бочий. Лечение необходимо продолжать. Прошу, не 
оставляйте нас! Роза Сафонова, Волгоградская область
Педиатр отделения врожденных патологий 
клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Федор Катасонов: «У Вани легкая форма 
несовершенного остеогенеза, но плотность костной 
ткани еще низкая — терапию нужно продолжить».

Степа Бурдуковский, 4 года,  
врожденная деформация стоп, требуется 
лечение по методу Понсети. 113 216 руб.
Внимание! Цена лечения 242 216 руб.  
ООО «РСВ» внесло 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Бурятия» соберут 29 тыс. руб.

Сын родился с сильно искривленными стопами. 
В пять месяцев его начали лечить: ножки гипсовали, 
потом провели операцию, затем снова гипсовали. 
Стопы выправились. Затем надели брейсы — специ-
альную обувь с фиксатором. Но через год стопы сно-
ва стали подворачиваться. Степе трудно и больно хо-
дить, я даже перестала водить его в садик — сын все 
время спотыкается, падает. Я обратилась в ярослав-
скую клинику, где давно и успешно лечат этот недуг, 
отправила фото и видео сына. Нас готовы взять на ле-
чение, но оно платное. У меня двое детей, алиментов 
не получаю. Помогите! Ирина Зверева, Бурятия
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «Мальчику необходима 
операция — закрытая ахиллотомия и перенос сухо-
жилия. Результат операции нужно будет закрепить 
гипсованиями. Надеюсь, нам удастся избавить маль-
чика от косолапости». 

Вова Астанин, 11 лет,  
врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 113 500 руб. 
Внимание! Цена операции 342 500 руб.  
Сотрудники компании «Диасофт» внесут 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 29 тыс. руб.

Моя дочь скончалась шесть лет назад, и я стала 
опекуном двоих внуков — Вовы и Лены, они погод-
ки. Вова рос слабым, часто простужался и подолгу 
болел, быстро уставал. В пятилетнем возрасте врач 
услышал у внука шумы в сердце. Обследование вы-
явило врожденный порок — открытый артериаль-
ный проток. На недавней консультации кардиолог 
сказал, что состояние внука ухудшается, нагрузка на 
сердце растет, могут возникнуть осложнения. Врач 
советует сделать эндоваскулярную операцию, без 
вскрытия груди. Пожалуйста, помогите ее оплатить! 
Зоя Астанина, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У мальчика развивается ле-
гочная гипертензия. Ему требуется эндоваскулярное 
закрытие открытого артериального протока. После 
щадящей операции Ваня быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Соня Плоскарева живет вдвоем с ма-
мой в Тюмени. Девочка  родилась 
со сросшимися пальцами и с де-
формированным черепом. Так про-
является редкое генетическое за-
болевание — синдром Апера. Соня 
перенесла уже несколько операций, 
которые позволили пред отвратить 
тяжелые и опасные осложнения. 
Сейчас пришло время для следую-
щего этапа хирургической рекон-
струкции: нужно выправить лобную 
кость с помощью специальных само-
рассасывающихся пластин и сфор-
мировать надбровные дуги.

Светловолосая малышка садится на 
диван, берет мобильный и ловко ты-
чет маленькими пальчиками в икон-
ки. Третий и четвертый пальцы на обе-
их руках срослись. Но это не мешает 
девочке: она ловко и быстро находит 
нужный видеоклип и замирает.

— Сонь, отдай мобильный,— про-
сит мама Олеся, но девочка с таким вос-
торгом следит за кошкой, выделываю-
щей забавные трюки на экране, что ма-
ма не может сдержать улыбку.

— Как же я ее люблю! А ведь когда 
Соня родилась, я решила, что жизнь 
кончилась. Остается только сидеть у ее 
кроватки и рыдать.

Тюменские врачи заподозрили не-
ладное за месяц до родов. УЗИ показа-
ло, что у ребенка нет пальцев на руках 
и ногах. А голова — как у пришельца: 
лоб высокий и выпуклый, затылок пло-
ский, глаза широко расставлены. 

— Я тогда не понимала, будет ли ре-
бенок вообще двигаться, думать, гово-
рить,— вспоминает Олеся.— Надея-
лась, что это ошибка, ведь предыдущие 
анализы и УЗИ были в норме.

Но врачи не ошиблись. Сразу после 
рождения Сони генетик назвала диаг-
ноз — синдром Апера. Педиатр успокои-
ла Олесю: такие дети могут развиваться 
и жить… почти не хуже других. Правда, 
для этого нужно разделить пальцы и сде-
лать что-нибудь с черепом. Кости на за-
тылке и темечке у девочки срослись еще 
до ее рождения, и мозгу скоро будет не-
куда расти. Заранее не угадать, чем это 
грозит: потерей зрения, слуха, менталь-
ными проблемами — или всем сразу.

Когда Соне был месяц, ее осмотре-
ли тюменские нейрохирурги и реши-
ли пока просто наблюдать.

— Голова у дочки заметно менялась: 
вверх росла, а затылок оставался пло-
ским,— рассказывает Олеся.— Я смо-

трела на нее и плакала: разве она мо-
жет вырасти счастливой? И кто ее за-
муж такую возьмет?

Олеся решила не тратить время и по-
везла трехмесячного ребенка в Москву 
на консультацию. Нейрохирург сказал, 
что девочке понадобится несколько опе-
раций и первую нужно делать как мож-
но скорее: разделить затылочные кости 
и установить специальный аппарат, ди-
страктор. Эту операцию провели по гос-
квоте, а сложную подготовку — ком-
пьютерное моделирование — и аппарат 
оплатили жертвователи Русфонда.

— Я научилась специальными вин-
тиками подкручивать аппарат Соне за 
ушками,— вспоминает Олеся.— Это 
оказалось несложно.

Через четыре месяца затылок у де-
вочки округлился, и аппарат удалили. 
Настало время разделить пальчики. 
Правда, только на руках. Ноги хирурги 
решили не трогать.

— В больницах я увидела много по-
разительных людей, которые пере-
вернули мои представления о жиз-
ни,— рассказывает Олеся.— И я реши-
ла меняться, поговорила с психологом, 
поняла, что есть многие вещи в жизни, 
которые делают человека счастливым. 
И совершенно неясно, о чем будет меч-
тать подросшая Соня. Я вот разошлась с 
мужем, одна ращу дочку с синдромом 
Апера. А смеюсь каждый день, даже 
больше, чем раньше. И наверное, по-
своему счастлива.

Возможно, благодаря маминому на-
строю Соня — веселый и уверенный в 

себе человек. Выйдет во двор — бегает, 
радуется. Дети, даже незнакомые, охот-
но играют с ней, хотя Соня пока мало 
что говорит.

— Все вокруг обожают Соню,— улы-
бается Олеся. 

В октябре девочке будет три года. 
Олеся собрала документы для детского 
сада. Но прежде Соне должны сделать 
еще одну плановую операцию на чере-
пе: ей устранят деформацию лобной 
кости с использованием специальных 
«тающих» пластин.

— Я очень боюсь операции,— гово-
рит Олеся.— Но понимаю, что без нее 
не обойтись — слишком много про-
блем может возникнуть у Сони. А нам 
еще многое нужно успеть, чтобы Соня 
смогла ходить в детский сад, а потом и 
в школу. 

Операцию девочке — как и все 
предыдущие — проведут по госкво-
те. А вот компьютерное моделирова-
ние  и пластины квота не покрывает. 
Кроме того, после операции Соне по-
требуется сложная ортодонтия — нуж-
но нормализовать положение зубных 
рядов, это дорогое лечение государ-
ство также не оплачивает. Так что ма-
ленькая Соня вновь нуждается в на-
шей помощи.

Дина Юсупова,  
Тюменская область

Соня-инопланетянка
Двухлетней девочке нужно исправить форму черепа

Из свежей почты

Посты, плакаты и сарафанное радио
Кто и как пришел к идее донорства костного мозга 

КРОВЬ5

9 сентября выходит спецвыпуск 
бюллетеня Кровь5 «Совпадение». 
Там опубликована третья часть ис-
следования «Мое я» — о том, кто 
и как пришел к идее стать донором 
костного мозга. В первой части речь 
шла о мотивации потенциальных 
доноров, во второй — об их характе-
ре и мировоззрении. Исследование 
проведено на средства президент-
ского гранта. С апреля по май в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Казани, 
Перми, Волгограде, Иркутске и Тю-
мени потенциальные доноры При-
волжского РДКМ давали интервью 
сотрудникам Кровь5.

В нашей работе «Мое я. Откровение» 
мы хотим рассказать, как люди узнают 
о том, что могут стать донорами костно-
го мозга. Речь пойдет не об источниках 
информации, а о способах включения в 
тему донорства, путях, которые приве-
ли в регистр добровольцев. 1. Я узнал, 
потому что я медик. Многие узнали о 
донорстве костного мозга благодаря ме-

дицинскому образованию или работе 
в сфере здравоохранения. Собеседни-
ки рассказывали, что впервые услыша-
ли о заболеваниях крови и трансплан-
тации костного мозга во время универ-
ситетских лекций или уже на практике. 
Когда эти добровольцы пришли на до-
норскую акцию, они уже были готовы 
к тому, что их ждет. 2. Я узнал, потому 
что я донор крови. Большинство ин-
формантов однажды или несколько раз 
были донорами крови. Чаще всего всту-
пить в регистр этим людям предлагали 
на станции переливания крови — или 
же они увидели сообщения о регистре 
в донорских интернет-сообществах, 
пабликах и чатах. 3. Я узнал, потому 
что интересуюсь благотворитель-
ностью. 70% опрошенных интересу-
ются благотворительностью, и имен-
но этот интерес помог некоторым из 
них стать потенциальными донорами 
костного мозга. Для этих добровольцев 
вступление в регистр — продолжение 
темы благотворительности, еще один 
способ помочь. 4. Я узнал, потому что 
прочитал в СМИ. Заметки в газетах и 
на сайтах, телесюжеты, посты блогеров, 
знакомых — еще один источник знания 
о донорстве костного мозга. Часто у ин-
формантов не было опыта альтруисти-
ческого поведения, поэтому важную 

роль здесь сыграло доверие к источни-
ку информации, который смог заинте-
ресовать этой темой. 5. Я узнал, пото-
му что услышал на лекции. Еще одна 
возможность — лекции, которые устра-
ивают рекрутеры на предприятиях и в 
университетах. Например, Русфонд не 
так давно организовал совместно с «Ро-
сатомом» крупную акцию по привлече-
нию доноров, по итогам которой более 
300 сотрудников вступили в Приволж-
ский регистр. 6. Я узнал, потому что 
мне рассказали. Опрос «Я, донор» пока-
зал, что каждый десятый человек, всту-
пивший в регистр, узнал о донорстве от 
своих друзей, знакомых или родствен-
ников. В этом случае большую роль иг-
рает сарафанное радио, чаще всего речь 
идет о самых близких людях. 7. Я узнал, 
потому что увидел плакат. Доброволь-
цы рассказывали, что впервые столкну-
лись с информацией о донорстве, уви-
дев плакат или листовку регистра в сво-
ем городе. Интересно, что некоторые, 
увидев привлекательную рекламу, без 
раздумий участвовали в акции, а что та-
кое регистр, выясняли уже потом — по-
сле сдачи крови на типирование.

Мария Дармина, руководитель 
исследовательского отдела  
Русфонда
Мария Кочкина, Кровь5
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Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Сони врожденное заболевание — синдром Апера, черепные швы заросли еще внутриутробно, 
это повлекло за собой деформацию лицевых костей, пальцы рук и ног срослись. В августе 2017 
года Соне начали этапное хирургическое лечение. В настоящее время у ребенка остается деформа-
ция лобной кости и надбровных дуг, недоразвиты кости средней зоны лица. Необходимо провести 
очередной этап хирургического лечения с использованием биорезорбируемых (саморассасыва-
ющихся) пластин. Сама операция будет проводиться по госквоте. Но компьютерная подготовка 
и пластины в квоту не входят. После операции необходимо провести ортодонтическое лечение, 
направленное на нормализацию положения зубов и прикуса. Прогноз благоприятный».

Стоимость подготовки к операции, пластин и ортодонтического лечения 820 тыс. руб. 
 Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 41 тыс. руб. Не хватает 779 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Соню Плоскареву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Сониной мамы — Олеси Александровны Плоскаревой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Битва  
за бюджет
Есть ли шанс у взрослого 
получить помощь и лечение

Весной 2013 года Минздрав РФ организовал 
горячую линию help@rosminzdrav.ru для взаи-
модействия с благотворительными организа-
циями. С тех пор мы отправляем туда просьбы 
о помощи, которые выходят за рамки нашей де-
ятельности, и в дальнейшем отслеживаем судь-
бу таких обращений. Мы не оплачиваем лече-
ние в клиниках, которые не являются нашими 
партнерами, не собираем средства на покуп-
ку лекарств, если по закону государство долж-
но предоставить их бесплатно, не занимаемся 
подбором клиник и врачей. И не платим за лече-
ние взрослых.

Взрослым в нашей стране болеть категорически 
не рекомендуется. 

И больничный рассчитывают по невысокому ко-
эффициенту, и работодатели болезни подчиненных 
не особенно приветствуют. Даже тяжелобольные 
дети иногда с трудом получают лечение, положен-
ное им по закону: их родителям приходится прой-
ти все круги бюрократического ада, чтобы добыть 
заветное направление на обследование в федераль-
ную клинику. Но если помочь больному ребенку за-
частую вызываются благотворительные организа-
ции, то кто поможет взрослому, нуждающемуся в до-
рогом лечении?

15 апреля в Русфонд обратился с просьбой о по-
мощи Павел Т., отец 18-летнего Артема из Иванов-
ской области. В мае 2018 года Артем попал в аварию: 
на пригородной трассе машина столкнулась с лосем. 
Артем был пристегнут, сработала подушка безопас-
ности, но все это не помогло — в ивановской боль-
нице, куда Артема доставили на скорой, врачи диаг-
ностировали перелом позвоночника и провели экс-
тренную операцию. Мальчик был почти полностью 
парализован.

До совершеннолетия Артему удалось пройти 
один курс реабилитации за счет ОМС — в НИИ не-
отложной детской хирургии и травматологии в Мо-
скве. А в октябре мальчику исполнилось 18 лет, и 
бесплатное восстановительное лечение ему больше 
не полагалось. 

Павел с трудом смог оплатить лечение сына в 
частном реабилитационном центре, но восстано-
вительная терапия при таких травмах нужна пос-
тоянно, а финансовые возможности семьи были 
исчерпаны. И Павел обратился в Русфонд с прось-
бой подобрать сыну клинику и оплатить лечение. 
Поскольку мы не помогаем детям после 18 лет и 
не занимаемся подбором клиник, это письмо мы 
переслали на горячую линию Минздрава 16 апре-
ля. И уже через день получили ответ: Департамен-
ту здравоохранения Ивановской области поруче-
но организовать Артему необходимую медицин-
скую помощь. 

Спустя неделю Павла вызвали в областной деп-
здрав и сказали прямо: опыта в лечении таких боль-
ных у нас нет, ищите федеральную клинику, и, если 
вас согласятся туда взять, мы дадим направление. 
Павел послал запрос в московскую Клиническую 
больницу Управделами Президента РФ, поскольку 
был уверен, что это лучшая клиника страны. По его 
словам, на ответ особо не надеялся. 

А зря. Ответ пришел через пару дней: при нали-
чии направления, заверенного лечащим врачом па-
циента, у клиники нет оснований не принять Арте-
ма на курсовую реабилитацию. В июле Артем про-
шел двухнедельный курс реабилитации в больнице 
Управделами президента. Более того, если Департа-
мент здравоохранения Ивановской области офор-
мит еще одно направление, Артем сможет пройти в 
московской клинике и повторный курс.

Конечно, Артем попал в одну из лучших клиник 
России благодаря настойчивости своего отца. Но 
важно, что федеральные и областные чиновники 
объединились для помощи тяжелобольному взро-
слому. Могут, если захотят.

С начала 2019 года мы переслали в Минздрав  
восемь просьб о помощи взрослым людям, ответ  
пришел на семь. За все время работы Русфонда  
с горячей линией Минздрава мы отправили туда 335 
подобных обращений, ответ получили на 225 писем.

Без операции маленькой 
Соне грозит потеря  
зрения, слуха  
и умственная отсталость     
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

30 августа в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Тула» мы расска-
зали историю четырех-
летней Насти Старове-
ровой («Кивок головы», 
Валерий Панюшкин). 
У девочки редкое гене-
тическое заболевание 
— туберозный склероз, 
при котором образуются 

доброкачественные опухоли в головном мозге, 
сердце, почках и на коже, возникают судорож-
ные приступы. Настя по жизненным показаниям 
нуждается в терапии препаратом сабрил. Пре-
парат не зарегистрирован в России, но разре-
шен к применению. Рады сообщить: вся необхо-
димая сумма (988 044 руб.) собрана. Родители 
Насти благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 30 августа 24 980 читателей rusfond.ru, 
„Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Тула», 
«Владимир», «Южный Урал», «Калининград», «Ир-
тыш», а также 167 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 33 детям на 
25 015 956 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

У Насти Староверовой 
есть лекарство

Александр 
Гранкин, 
КООРДИНАТОР 
ИНФОРМАЦИОННОГО 
ОТДЕЛА РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21085,94 (+436,80)
РТС 1337,92 (+7,15)
FTSE 100 7271,17 (–40,09)

DAX 30 12126,78 (+101,74)
DJIA* 26791,52 (+436,05)
NASDAQ Composite* 8104,21 (+127,33)

*На 19:13.    По данным агентства Reuters 
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● 62,55тыс. пунктов ● 26,790

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.09.19
Австралийский доллар 45,0084
Английский фунт 81,0666
Белорусский рубль 31,2928
Датская крона* 97,7344

Доллар США 66,0528
Евро 72,8761
Индийская рупия** 91,8612
Казахский тенге** 17,0272

Канадский доллар 50,0135
Китайский юань* 92,4423
Норвежская крона* 73,3790
СДР 90,3444

Сингапурский доллар 47,7053
Новая турецкая лира 11,6327
Украинская гривна* 26,0918
Шведская крона* 68,2801

Швейцарский франк 67,2293
Японская иена** 62,0360
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Адыгейский сыр остается на родине
Производители из других регионов не смогут выпускать продукт

Выпускать адыгейский сыр 
могут только местные компа
нии—правообладатели прав 
на наименование места про
исхождения товара (НМПТ). 
 Такое решение вынесла Пала
та по патентным спорам, отка
зав производителям из других 
регионов, включая «Умалат» 
и «Сыр Стародубский», в праве 
называть адыгейскими свои 
сыры. Воспользоваться ситуа
цией могут белорусские пред
приятия, на которых решение 
палаты не распространяется, 
считают участники рынка.

Палата по патентным спорам 
отказалась прекращать действие 
свидетельств об исключитель-
ном праве на НМПТ «Сыр ады-
гейский», выданных двум компа-
ниям из Адыгеи — ООО «Тамбов-
ский» и ОАО «Молочный завод „Ги-
агинский„». Решение опубликова-
но на сайте Федерального инсти-
тута промышленной собственно-
сти (ФИПС). Всего свидетельства 

выданы девяти компаниям, все 
они базируются в Адыгее, следует 
из данных ФИПС.

Оспорить свидетельства пы-
тались «Умалат» Алексея Марты-
ненко (бренды Unagrande, Pretto) 
и «Сыр Стародубский» Татьяны 
Мокроусовой и партнеров (мар-
ки «Стародуб», EmandHof, Lattesco 
и др.) из Брянской области, а так-
же предприниматель из Чувашии 
Вадим Агамирян (бренд Lav Panir). 
По их мнению, продукция обла-
дателей свидетельств не соответ-
ствует свойствам, указанным в 
НМПТ. Температура обработки мо-
лока как особенность адыгейско-
го сыра легко воспроизводится, 
а осаждение белка путем внесе-
ния кислой молочной сыворотки 
потеряло актуальность, посколь-
ку используется уксусная или ли-
монная кислота, считают заявите-
ли. В качестве доказательства при-
водилось исследование ФГБНУ 
«Всероссийский научно-исследо-
вательский институт маслоделия 

и сыроделия», которое не выяви-
ло значимых отличий между сы-
ром из Адыгеи и произведенным 
в Брянской области и Чувашии.

В ноябре 2018 года «Умалат» вы-
играл спор против Союза произ-
водителей продукции «Сыр ады-
гейский». Арбитражный суд Брян-
ской области решил, что условия 
НМПТ не выполняются ни одним 
из участников рынка, в том числе 
из Адыгеи. «Умалат» же позицио-
нирует свой сыр как товар, соот-
ветствующий ГОСТу, по которому 
сыр производился по всему СССР с 
1975 года. Решение устояло в апел-
ляции. Но кассация потребова-
ла пересмотреть дело, указав, что 
суды изучали характеристики сы-
ров, в то время как рассмотрению 
подлежал лишь вопрос о защите 
исключительного права на НМПТ.

В «Умалат» назвали решение па-
тентной палаты «поверхностным». 
По словам представителя компа-
нии, документы, подтверждаю-
щие утверждение, что произво-

димый в Адыгее сыр обладает ка-
кими-либо особыми свойствами, 
так и не были представлены. Ис-
ход спора может привести к зна-
чительному сокращению произ-
водства адыгейского сыра в Рос-
сии, предупреждают в «Умалат». 
По данным Nielsen, которые при-
водит директор юридического де-
партамента «Умалат» Андрей Гав-
рилов, уже прошедшие судебные 
споры привели к падению рынка 
адыгейского сыра на 43% в первом 
квартале 2019 года. В компании го-
товы прекратить выпуск адыгей-
ского сыра, но только когда прой-
дут все судебные инстанции. Про-
изводители сыра из Адыгеи на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Шансов оспорить решение па-
латы немного, считает управляю-
щий партнер «Кард Патент» Оль-
га Кривельская. По ее словам, пра-
вообладателям достаточно будет 
привести доказательства намере-
ний выпускать продукцию, соот-
ветствующую НМПТ. Заявителям 

же придется оспорить заключение 
Минсельхоза, на основании кото-
рого выдано свидетельство НМПТ, 
отмечает юрист. По словам госпо-
жи Кривельской, компании могут 
выпускать аналогичную продук-
цию, не используя обозначение 
«Сыр адыгейский». Но гендирек-
тор «Союзмолока» Артем Белов ука-
зывает, что это повлечет издержки 
предприятий и грозит ростом сто-
имости продукции. При этом осво-
бодившуюся нишу смогут занять 
производители из Белоруссии, ко-
торые имеют достаточные мощно-
сти, прогнозирует он. По данным 
Nielsen, который приводит «Ума-
лат», за 2018 год в России было про-
изведено около 3 тыс. тонн ады-
гейского сыра, около трети при-
шлось на компании из других ре-
гионов. Исходя из средней стои-
мости адыгейского сыра в «Пере-
крестке» 233 руб. за 300 г, пример-
ный оборот рынка можно оценить 
в 2,3 млрд руб.

Алексей Полухин

«Пелла» выходит на лед
Верфь построит свой первый ледокол для «Росморпорта»

Линейный ледокол мощностью 
18 МВт для Дальневосточного бас
сейна построит судостроительный 
 завод «Пелла» Герберта Цатурова. 
Верфь,  никогда не строившая ледо
колы, взялась реализовать проект 
к сентябрю 2024 года за 7,5 млрд руб. 
Источники „Ъ“ полагают, что судно 
 будет  построено на площадке «Пеллы» 
в  Гамбурге, а готовность верфи взять
ся за заказ по такой цене считают 
авантюрой. Эксперты не исключают, 
что «Пелла» рассчитывает на коррек
тировку стоимости в будущем и про
дление серии.

«Пелла» Герберта Цатурова построит для 
ФГУП «Росморпорт» ледокол мощностью 
18 МВт для Дальневосточного бассейна, сле-
дует из протокола конкурса на сайте госзаку-
пок. Всего на конкурс была подана одна за-
явка, в связи с чем он был признан несосто-
явшимся, и контракт заключен с единствен-
ным участником. Предложенная «Пеллой» 
цена за строительство ледокола — 7,54 млрд 
руб. Согласно конкурсной документации, ли-

нейный ледокол проекта 21900М2 мощно-
стью 18 МВт должен обеспечивать круглого-
дичную работу в замерзающих морских пор-
тах Дальневосточного бассейна. Судно будет 
иметь ледовый класс Icebreaker7. Срок завер-
шения работ — 30 сентября 2024 года. Финан-
сирование ведется из бюджета.

Судостроительный завод «Пелла» специа-
лизируется на катерах, буксирах, а также ве-
дет строительство многофункциональных су-
дов портового обслуживания и рыбопромы-
словых судов. Источники „Ъ“ в отрасли отме-
чают, что у верфи нет опыта в строительстве 
столь сложных заказов, как ледокол. Но источ-
ник „Ъ“ на «Пелле» говорит, что руководство 
внимательно изучило этот проект и решило, 
что сможет построить его в названные сроки 
и суммы. Он напоминает, что верфь строила 
для «Росморпорта» буксиры ледового класса, 
которыми ФГУП остался доволен и теперь ре-
шил доверить строительство ледокола.

«Росморпорт» эксплуатирует три ледоко-
ла такого проекта в Северо-Западном бассей-
не. Длина судов — 119,8 м, ширина — 27,5 м, 
осадка — 8,5 м, скорость — 17 узлов, ледопро-

ходимость — до 1,5 м. Их построил в 2012–
2016 годах Выборгский судостроительный 
завод (ВСЗ, входит в Объединенную судо-
строительную корпорацию), контракт был 
заключен на 12,3 млрд руб. Заказ был про-
блемным из-за случившейся в 2014 году де-
вальвации и санкций, на нем ВСЗ получил 
0,8 млрд руб. убытка. ВСЗ считался основным 
претендентом и на строительство модерни-
зированного ледокола, но, как рассказыва-
ют собеседники „Ъ“, готов был это сделать за 
10,5 млрд руб.

Источник „Ъ“, знакомый с деталями про-
екта, полагает, что «Пелла» будет строить 
ледокол на своей верфи в Гамбурге — Pella 
Sietas. Это позволяет конкурсная документа-
ция, кроме того, на верфи «Пелла» в Ленин-
градской области такой ледокол не пройдет 
по глубинам, считает он. Источник „Ъ“ на 
«Пелле» сообщил, что решение о месте стро-
ительства будет приниматься исходя из ста-
пельного расписания, и не исключил коопе-
рацию с немецкой верфью.

По мнению собеседника „Ъ“ в отрасли, 
«Пелла» столкнется с трудностями при по-

стройке ледокола — большая часть обору-
дования импортная, что приводит к высо-
ким рискам верфи из-за колебаний курса. 
Кроме того, верфи придется осваивать но-
вое производство, искать специалистов, 
которых сейчас нет на площадках «Пел-
лы» в Ленинградской области и Гамбурге. 
В сложившейся ситуации строить такой ле-
докол за 7,5 млрд руб.— авантюра, считает 
 собеседник „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что для «Пеллы» заключе-
ние подобного контракта — масштабный 
прорыв даже несмотря на то, что компания 
получила его по существенно заниженной 
цене (минимум на 20%), а также взяла на себя 
серьезные валютные риски. Вероятнее все-
го, «Пелла» рассчитывает, что в процессе вы-
полнения контракта стоимость может быть 
скорректирована. Также верфь может ожи-
дать, что заказ будет расширен до серии из 
трех судов, что позволит компенсировать 
убытки, связанные со строительством голов-
ного судна, заключает эксперт.

Анастасия Веденеева

По данным „Ъ“,  инвестиции 
в отобранные на конкурсе 
на 2025 год проекты модер
низации старых ТЭС составят 
32,9 млрд руб. По оценкам ана
литиков, эти проекты обой
дутся энергорынку в среднем 
на 20% дороже, чем на преды
дущих отборах. Потребители 
ожидают резкого роста пла
тежей и за проекты, отбирае
мые в ручном режиме по квоте 
правкомиссии: если их объем 
на 2025 год вырастет до 2,5 ГВт, 
как предлагали Минэнерго 
и «Совет рынка», инвестиции 
могут составить 70–80 млрд руб.

Суммарные капитальные ин-
вестиции (CAPEX) проектов мо-
дернизации на 2025 год составят 
32,9 млрд руб., сообщили „Ъ“ в 
«Совете рынка» (регулятор энерго-
рынков). Всего конкурсный отбор 
прошли 25 проектов с суммарной 
мощностью 4,023 ГВт. Так, в первой 
ценовой зоне (европейская часть 
РФ и Урал) отсев прошли 18 проек-
тов мощностью 3,29 ГВт, их CAPEX 
составил 25,9 млрд руб. Во второй 
ценовой зоне (Сибирь) победили 
семь проектов мощностью 732 МВт, 
CAPEX — 7 млрд руб.

Программа модернизации 
должна заменить механизм завер-
шившихся договоров на поставку 
мощности (ДПМ, запущены в 2000-
х годах). Эти инвестконтракты га-
рантировали инвесторам в строи-
тельство новых электростанций по-
вышенные платежи за мощность. 
Средства, «высвобождающиеся» 

после их завершения, правительст-
во перенаправило на обновление 
мощностей старых ТЭС в объеме 
до 1,9 трлн руб. Уже прошел первый 
отбор этих проектов на 2022–2024 
годы, где конкурс по цене прош-
ли заявки на 8,61 ГВт и еще 1,78 ГВт 
(15% от ежегодной квоты) было ото-
брано решением правительствен-
ной комиссии. Стоимость этих про-
ектов — 125 млрд руб.

Чуть более четверти конкурс-
ной квоты в первой ценовой зоне 
на последнем отборе забрало «Ин-

тер РАО» (1,125 ГВт), большой пор-
тфель проектов также у «Юнипро» 
(подконтрольна немецкой Uniper, 
всего — 830 МВт), «Газпром энер-
гохолдинга» (650 МВт) и «Энел Рос-
сия» (подконтрольная итальян-
ской Enel, 320 МВт). В Сибири ос-
новным бенефициаром програм-
мы стали «Иркутскэнерго» (вхо-
дит в «Евросибэнерго» En+) и Си-
бирская генерирующая компания 
СУЭК Андрея Мельниченко.

По оценке Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», средняя стои-

мость проектов модернизации на 
2025 год на 21% выше прошлого от-
бора в первой ценовой зоне, на 3% 
ниже — во второй. В «Совете рынка» 
рост стоимости проектов объясня-
ют тем, что предельный CAPEX был 
проиндексирован на инфляцию, а 
наиболее дешевые проекты — мо-
дернизация крупных блоков — 
были отобраны на прошлом отбо-
ре. На отборе на 2025 год прошли в 
основном проекты с меньшей уста-
новленной мощностью, а значит, 
более высоким удельным CAPEX.

Но CAPEX конкурсного отбора 
гораздо ниже, чем у проектов, отби-
раемых на правкомиссии. При этом 
для отбора на 2025 год квота прав-
комиссии по предложению Минэ-
нерго и «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков) разово может быть 
увеличена с 0,6 ГВт до 2,5 ГВт. Дата 
проведения правкомиссии еще не 
определена, решения по объему 
квоты тоже нет. Последствием рас-
ширения квоты правкомиссии мо-
жет стать увеличение CAPEX ото-
бранных на ней проектов до 70–
80 млрд руб., посчитали в «Сообще-
стве потребителей энергии» (оцен-
ка содержится в письме главе Минэ-
нерго Александру Новаку от 3 сентя-
бря). В ассоциации считают, что уве-
личение платежей приведет к со-
кращению электропотребления в 
стране, что приведет к ухудшению 
финансового состояния электросе-
тевых компаний и обострению про-
блемы перекрестного субсидирова-
ния. Потребители предлагают уста-
новить предельный CAPEX для этих 
проектов и отбирать их по наимень-
шей средней цене электроэнергии 
за срок работы (LCOE).

В ассоциации «Совет производи-
телей энергии», в свою очередь, на-
помнили, что в ходе первого конку-
рентного отбора на 2022–2024 годы 
средние капитальные затраты сни-
зились в 5,5 раза, что «самым убе-
дительным образом доказывает 
высокую эффективность и востре-
бованность механизмов модерни-
зации тепловых мощностей».

Татьяна Дятел

Нынешний Восточный экономиче-
ский форум (ВЭФ) — пятый по сче-
ту, так что можно подводить некото-
рые итоги. Когда вице-премьер и пол-
пред президента на Дальнем Восто-
ке Юрий Трутнев впервые обсуждал 
идею с экспертами и командой, зву-
чало желание сделать что-то макси-
мально непохожее на другие площад-
ки, особенно на ПМЭФ. «Нам нужен 
антифорум — не большое пафосное 
мероприятие, где подписывают ме-
морандумы, которые потом никто не 
исполняет, а смесь глубокого эксперт-
ного семинара и практической встре-
чи с топовыми инвесторами»,— рас-
сказывали чиновники, готовившие 
первый ВЭФ.

Но в итоге ВЭФ попал в привыч-
ную колею, все больше напоминая 
ПМЭФ. Те же рекорды по количеству 
участников, те же десятки соглаше-
ний на астрономические суммы, ко-
торые вовсе не обязательно реализо-
вывать, тот же ажиотаж вокруг топо-
вых ресторанов и бесконечные пере-
крытия трасс. По этим параметрам фо-
рум вполне удался. Но успешен ли он 

как инструмент привлечения денег 
на Дальний Восток? С одной стороны, 
рекламируемые на ВЭФ инструменты 
вроде территорий опережающего раз-
вития (ТОР) и свободного порта Влади-
восток действительно приводят к ро-
сту инвестиций: с 2013 года в округ 
пришло более 600 млрд руб. Но ме-
нее 20% из них — от иностранцев, ко-
торые вложили в крупнейший округ 
России, богатый всей таблицей Мен-
делеева, менее $2 млрд. Остальное — 
российское, причем методика такова, 
что предприятие, которое давно ра-
ботает на Дальнем Востоке и решило 
стать резидентом ТОР или порта ради 
льгот, засчитывается как новые инве-
стиции и рабочие места.

Причин масса, и многие из них оз-
вучиваются не только на ВЭФ, но и в 
Петербурге. На любом форуме в РФ 
обязательно говорят о переменчи-
вости правил игры, растущей нало-
говой нагрузке, избыточности регу-
лирования, коррупции, санкциях, 
высоких ставках по кредитам, вме-
шательстве силовиков в бизнес. На 
нынешнем форуме свой стенд сре-
ди компаний и экономических ве-
домств демонстративно разместила 
и Генпрокуратура.

Но есть фишка, которая говорит 
об инвестклимате на Дальнем Вос-
токе едва ли не больше, чем красоч-
ные презентации,— остовы двух пя-
тизвездных Hyatt. Их планировали 
открыть еще к саммиту АТЭС в 2012 
году, срыв сроков считался ЧП, а глава 
ВТБ Андрей Костин и сидящий сейчас 
в «Лефортово» Зиявудин Магомедов, 
представлявшие РФ в деловом совете 
АТЭС, скидывались на аренду плаву-
чей гостиницы «Легенда морей». Че-
рез семь лет плавучий отель вместо 
недостроенных Hyatt — уже предмет 
гордости организаторов: «Стать участ-
ником форума и почувствовать себя 
жителем Венеции — это реально». Но 
мои знакомые иностранцы, которые 
бывали на форуме вне правительст-
венных делегаций, на вопрос, прие-
дут ли снова, обычно интересуются, 
достроены ли отели. А выяснив, что 
дело не сдвинулось с мертвой точки, 
шлют в ответ ироничные смайлики и 
на ВЭФ времени не теряют.

правила  
игры

Есть фишка, которая 
говорит об инвест
климате на Дальнем 
Востоке больше, чем  
красочные презента
ции,— остовы двух  
пятизвездных Hyatt

достраивает  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги 

Александр Габуев

Модернизация ТЭС подорожала
Средняя стоимость проектов выросла на 20% в новом отборе
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 6 сентября 2019 №161   l   Коммерсантъ
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2,8% ● 2,1124

0,67%
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5,8

6,1

6,4
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7,0тыс. пунктов ● 6,625
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1,1
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37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,46%8,54% 2,25%

● 1,517трлн руб. ● 42,22

Индекс Московской биржи после 
двухмесячного перерыва поднял
ся выше уровня 2800 пунктов. 
За семь дней фондовый индика
тор вырос более чем на 5%. Высо
кая активность на рынке отмеча
ется со стороны частных инвесто
ров, которые на фоне низких до
ходностей долговых инструмен
тов массово уходят в акции. В вы
игрыше оказываются компании, 
раскрывшие важные корпора
тивные новости.

В четверг индекс Московской бир-
жи обновил двухмесячный макси-
мум. В ходе торгов он достигал отмет-
ки 2815,84 пункта, максимального зна-
чения с 11 июля. По итогам сессии ин-
декс остановился на отметке 2807,06 
пункта, что на 0,5% выше закрытия 
предыдущего дня. Долларовый ин-
декс РТС вырос также на 0,5%, до от-
метки 1337,92 пункта. Уверенный рост 
на рынке продолжается седьмой день 
подряд, и за это время индексы приба-
вили 5,3–6,5%.

Подъем на рынке сопровождался 
высокой активностью инвесторов. По 
данным биржи, в эти дни объем сделок 
на рынке акций составлял 45–70 млрд 
руб., что в полтора-два раза выше сред-
них значений августа. «Позитивное 

влияние на рыночные объемы торгов 
оказывает общий рост волатильности 
на ключевых мировых фондовых и 
сырьевых площадках в условиях тор-
говых войн»,— отмечает начальник от-
дела экспертов по фондовому рынку 
«БКС Брокер» Василий Карпунин.

Вместе с тем со стороны междуна-
родных инвесторов идут преимуще-
ственно продажи. По словам управля-
ющего инвестиционными портфеля-
ми Friedrich Wilhelm Raiffeisen Влади-
мира Веденеева, покупают локальные 
инвесторы. При этом не только инсти-
туциональные, но и частные инвесто-
ры, которые активно открывают бро-
керские счета. По данным Московской 
биржи, летом физические лица откры-
ли почти 500 тыс. счетов, а их общее чи-
сло приблизилось к 2,9 млн штук. Чи-
сло активных счетов выросло на 22%, 
до 246 тыс. штук. «В последнее время 
розничные инвесторы начинают иг-
рать серьезную роль на рынке благода-
ря растущим объемам инвестиций на 
финансовом рынке»,— отмечает Вла-
димир Веденеев. По словам персональ-
ного брокера ИК «Церих Кэпитал Ме-
неджмент» Алексея Уразаева, ставки по 
инструментам с фиксированным дохо-
дом все больше приближаются к уров-
ням развитых рынков и инвесторам в 

погоне за доходностью приходится все 
больше инвестировать в рынки акций.

Впрочем, в своих торговых пред-
почтениях инвесторы достаточно раз-
борчивы и меняют их в зависимости 
от внутридневного новостного фона. 
На прошлой неделе внимание рын-
ка было приковано к акциям ЛУКОЙ-
Ла и «Газпрома». Компании опублико-
вали хорошие финансовые результаты 
за второй квартал, а также сделали важ-
ные корпоративные заявления (см. „Ъ“ 
от 30 августа). В результате выросли не 
только объемы торгов, но и количест-
во сделок в два-три раза. В начале теку-
щей недели частники переключились 
на акции «Сургутнефтегаза» (см. „Ъ“ от 
4 сентября). Это привело к стремитель-
ному росту котировок (на 22% за четы-
ре дня), объема торгов (до 10–15 мл-
рд руб. в день) и числа сделок (до 100–
150 тыс. штук). В среду внимание инве-
сторов было привлечено заявлением 
главы ВТБ о намерении платить диви-
денды на уровне 50% от чистой прибы-
ли по итогам 2019 года. Стоимость ак-
ций выросла за день почти на 10%, чи-
сло сделок — в шесть раз, до 133 тыс. 
штук, объем торгов сравнялся с показа-
телями самых ликвидных бумаг Сбер-
банка и «Газпрома». «С учетом накоплен-
ной ликвидности на частных брокер-

ских счетах можно наблюдать бурную 
реакцию на не самые однозначные но-
вости»,— отмечает Алексей Уразаев. 
«Частные инвесторы менее рациональ-
ны, чем институциональные, и поэто-
му реагируют не только на слухи или 
старые новости, но и на сильные дви-
жения котировок»,— отмечает управля-
ющий крупным российским фондом.

Дальнейший приток частных ин-
весторов будет способствовать сни-
жению зависимости рынка от внеш-
них факторов, считают аналитики. «По 
опыту других стран можно отметить, 
что постоянный приток новых инве-
сторов способен приводить к сущест-
венной перекупленности ряда акти-
вов. То есть тренды в такой ситуации 
длятся дольше, формируются локаль-
ные пузыри, а небольшие рыночные 
коррекции быстро выкупаются»,— от-
мечает Василий Карпунин. Однако те-
кущего объема активов у частных лиц 
пока недостаточно для игнорирова-
ния внешних факторов. «По-прежнему 
ключевую роль на российском рынке 
играют нерезиденты, и именно их по-
токи, зависящие от глобальной конъ-
юнктуры, будут определять динамику 
рынка в среднесрочном периоде»,— 
резюмировал Владимир Веденеев.

Виталий Гайдаев

Инвесторы купились на новости
Фондовый рынок вырос на корпоративной информации

Федеральная сетевая компания 
(ФСК) может до 2024 года потра
тить до четверти своей инвести
ционной программы на объек
ты на Дальнем Востоке. О том, 
какие инвестиции в регионе 
уже запланированы, а по каким, 
например расширению БАМа 
и Транссиба до 180 млн тонн, 
расчеты еще не завершены, 
„Ъ“ рассказал председатель 
 правления ФСК Андрей Муров.

— Каков объем инвестпрограм-
мы ФСК на Дальнем Востоке? Есть 
ли в ней неденежные средства, 
например, от сделки по Дальнево-
сточной энергетической управля-
ющей компании (ДВЭУК)?
— Действительно, в инвестпрограм-
ме участвуют в том числе активы ДВЭ-
УК. Вся программа инвестиций ФСК 
по Дальнему Востоку до 2024 года оце-
нивается более чем в 160 млрд руб., 
включая около 40 млрд руб.— обмен 
активами с ДВЭУК.
— На какой стадии сейчас эта 
сделка?
— Физическая стадия с точки зрения 
передачи активов для ФСК вся уже за-
вершена, с 1 января 2019 года мы не-
посредственно владеем и управляем 
объектами в Якутии. Относительно 
объектов генерации, которые долж-
ны перейти в ведение «РусГидро», я 
так понимаю, до конца этого года про-
цесс должен быть завершен.
— Как может измениться размер 
инвестпрограммы на Дальнем 
Востоке в связи с принятием пре-
зидентского указа по развитию 
магистральной инфраструктуры?
— Для нас это мощный задел на бу-
дущее, но насколько вырастет объ-
ем инвестпрограммы, мы пока не мо-
жем сказать. Сюда будет включать-
ся развитие транспортного коридо-
ра Запад—Восток с дальнейшим уси-
лением БАМа и Транссиба. Уже сей-
час половина объектов ФСК по БАМу 
и Транссибу приходится на Дальний 
Восток, то есть из 18 объектов девять 
мы строим здесь. Еще в инвестпрог-
рамме появятся новые ТОР, уже при-
соединены шесть, в работе заявки 
еще по двум ТОР.

По текущей инвестпрограмме мы 
в 2019 году закончим строительство 
объектов электроснабжения ВСТО 
стоимостью почти 18 млрд руб. В ав-
густе мы реализовали первый этап 
по Эльгинскому месторождению 
«Мечела» — он уже покрывает по-
требности в электроэнергии для ос-
воения месторождения. Весь проект 
мы хотим закончить в 2023 году, это 
всего примерно 17,5 млрд руб. Рабо-
ты по Албынскому руднику завер-
шатся в конце года, их стоимость — 
почти 6 млрд руб. Удоканский ГОК 
закончим присоединять до конца 
2023 года.
— Договорились ли вы с ОАО РЖД 
по проекту расширения БАМа и 
Транссиба до 180 млн тонн в год 
к 2024 году?

— Мы пока не знаем точно, как уве-
личится нагрузка на сети. Насколько 
я понимаю, ОАО РЖД завершит рас-
четы до конца года. Сегодня все ме-
роприятия по БАМу и Транссибу в 
нашей инвестпрограмме составля-
ют 125–130 млрд руб. Они касаются 
согласованного с ОАО РЖД несколь-
ко лет назад плана по увеличению 
пропускной способности до 120 млн 
тонн. Как только новые расчеты бу-
дут готовы, мы их сразу погрузим в 
инвестпрограмму через ежегодную 
корректировку.
— У вас также должны появиться 
проекты электроснабжения Амур-
ского ГХК СИБУРа, Озерного ГО-
Ка, порта Суходол. Вы можете уже 
дать оценку инвестиций по ним?
— По Амурскому ГХК только в этом 
году началось проектирование. Мы 
договариваемся с СИБУРом о форма-
те взаимодействия, в целом мы счи-
таем, что этот проект пройдет. Работа 
по порту Суходол на аналогичной ста-
дии. Озерный ГОК — немногим более 
7 млрд руб. Этих проектов пока нет в 
утвержденной инвестпрограмме.
— Под новые проекты придет-
ся объем заимствований увели-
чивать?
— У нас лимит заимствований на 
текущий год определен в размере 
27 млрд руб., на сегодня он не вы-
бран. В четвертом квартале мы рас-
смотрим возможность выпуска об-
лигаций, конкретно сумму пока не 
могу сказать.
— Из-за реализации майских ука-
зов придется переносить сроки 
ввода каких-то объектов на Даль-
нем Востоке?
— Понятно, что есть приоритетные 
проекты и мероприятия по реали-
зации майского указа, безусловно, к 
ним относятся. Но какого-то жестко-
го перекраивания инвестпрограм-
мы не произошло. С ОАО РЖД пока 
нет финальных договоренностей, но 
не из-за того, что кто-то не хочет что-
то делать, а пока еще не произведены 
расчеты.
— Обсуждается ваше участие в 
строительстве моста на Сахалин?
— Пока никакой конкретики нет. Ни 
о каких директивных решениях мы 
не знаем.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

«Пока не знаем точно, 
как увеличится 
нагрузка на сети»
Глава ФСК Андрей Муров  
о работе на Дальнем Востоке

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В четверг впервые в России про
шла оплата товара через систему 
быстрых платежей (СБП), в кото
рой отправителем и получателем 
денег выступали разные банки, 
в формате, наиболее востребо
ванном крупными ритейлерами. 
Теперь для полноценного запуска 
СБП необходимо подключение 
всех системно значимых банков. 
Задержка только на стороне Сбер
банка, по заявлению его главы 
Германа Грефа, банк к утвержден
ной дате подключения, 1 октя
бря, не успевает «физически».

В четверг были проведены первые 
в России покупки через СБП с исполь-
зованием динамического QR-кода. 
Частный клиент с помощью мобиль-
ного приложения Промсвязьбанка 
(ПСБ) купил в магазине «220 Вольт» 
монтажный клей. А клиент СКБ-бан-
ка с помощью своего мобильного 
приложения приобрел там же смаз-
ку для буров. Прием платежей через 
СБП осуществляет банк «Русский стан-
дарт». Операции подтвердили во всех 
трех банках.

• QR-коды делятся на статический 
и динамический. Статический QR-код 
содержит только реквизиты продав-
ца. Покупатель должен с помощью 
специального приложения отскани-
ровать его и вручную вписать сумму 
платежа. Первая транзакция была 
совершена в конце августа (см. „Ъ“ 
от 2 сентября). Динамический QR-код 
каждый раз формируется заново и со-
держит не только реквизиты про-
давца, но и сумму платежа. Покупа-

тель сканирует его с помощью прило-
жения и подтверждает операцию.
Банки отмечают большой спрос со 

стороны торгово-сервисных предпри-
ятий на подключение к СБП. «С появ-
лением сервиса платежей с2b по QR-
коду с помощью СБП у клиентов поя-
вится новый удобный инструмент рас-
четов, в том числе там, где раньше не-
возможно было использовать банков-
ские карты»,— говорит директор ди-
рекции цифрового бизнеса ПСБ Юрий 
Чернышев. Ведь QR-код позволяет осу-
ществлять оплату без какой-либо ин-
фраструктуры, даже за пределами на-
селенных пунктов, нужно только под-
ключение к мобильной сети. Кроме то-
го, по словам директора дизайн-офи-
са СКБ-банка Виталия Копысова, «ко-
миссия банка через СБП меньше, чем 
в классическом эквайринге» (см. „Ъ“ 
от 2 сентября). Динамический QR-код, 
считает директор департамента эквай-
ринга банка «Русский стандарт» Инна 
Емельянова, будет особенно востребо-
ван при оплате нескольких товаров и 
услуг. «А статический QR-код будет бо-
лее удобен для малого бизнеса или для 
крупных компаний, например, при 
выездных работах мастеров или курь-
еров с прайсом на ограниченное чи-
сло сервисов по заранее определенной 
цене с напечатанными QR-кодами»,— 
объяснила госпожа Емельянова.

Вместе с тем банкиры считают, что 
наиболее востребовано будет исполь-
зование динамического типа. «Данный 
способ хорошо знаком покупателям, 
так как приближен к популярным сей-
час методам безналичной оплаты»,— 

указывает директор департамента ор-
ганизации комплексных корпоратив-
ных расчетов Росбанка. «Он обеспечи-
вает реализацию удобного эргономич-
ного интерфейса формирования и ото-
бражения QR-кода на стороне пред-
приятия»,— отмечает глава департа-
мента эквайринга ВТБ Алексей Кири-
чек. «В крупных сетях существующие 
процессы обслуживания покупателей 
рассчитаны только на динамический 
код. Малый бизнес, напротив, может 
иметь повышенный интерес именно к 
статическому QR-коду»,— считает руко-
водитель отдела продуктов по управле-
нию денежными потоками Райффай-
зенбанка Алексей Крохин.

При этом банкиры считают, что для 
полноценного запуска СБП как мини-
мум необходимо присоединение всех 
системно значимых банков. В обяза-
тельном порядке они должны быть 
подключены к системе к 1 октября. В 
настоящее время к СБП подключены 
лишь 9 из 11 системно значимых бан-
ков. Еще один, Россельхозбанк, гото-
вится к подключению к системе. А вот 
появление самого крупного банка за-
держивается. Как в четверг заявил на 
Восточном экономическом форуме 
глава Сбербанка Герман Греф, «1 октя-
бря, конечно, мы не сможем подклю-
читься физически, потому что это тре-
бует большого количества доработок и 
на нашей стороне, и на стороне СБП» 
(цитата по ТАСС). Но в ЦБ настроены 
жестко, считая, что у участников рын-
ка «было достаточно времени для под-
ключения» к установленному сроку. 
При этом в случае неисполнения тре-

бований «к участнику рынка приме-
няются меры, установленные законо-
дательством, включая предписания и 
штрафы», указывают в Банке России.

Максим Буйлов

К СБП подобрали динамический код
Система провела первый платеж в перспективном формате

Негосударственные пенсионные фонды 
(НПФ) и Пенсионный фонд России (ПФР) на
копили в резервах по обязательному пенси
онному страхованию (ОПС) рекордный объ
ем средств — 220 млрд руб. Сформирован
ный за счет потерь граждан при досрочных 
переходах, а также «налога» на доходность ре
зерв избыточен для пенсионной системы, 
полагают эксперты. Вопрос должен быть ре
шен в рамках дискуссии о новой финансо
вой модели фондов, считают эксперты.

Резерв по ОПС одиннадцати крупнейших част-
ных фондов (на них приходится 95,7% обязательств 
по ОПС) на середину года превысил 70 млрд руб. Об 
этом свидетельствуют отчетности фондов, предо-
ставленная НПФ информация, а также расчеты „Ъ“. 
Почти 150 млрд руб. резерва у ПФР (см. интервью 
главы фонда Антона Дроздова в „Ъ“ от 12 августа). 
Таким образом, РОПС частных фондов достиг по-
чти 3% от всех их обязательств по ОПС, а резерв ПФР 
хеджирует более 8% обязательств, по которым инве-
стируют пенсионные накопления частные управ-
ляющие компании и ВЭБ.

• Согласно действующему законодательству, с 2018 
года РОПС должен составлять не менее 1% и не более 
10% от пенсионных накоплений, аккумулированных 
НПФ. Резерв является одной из частей системы га-
рантирования, введенной с 2015 года. РОПС форми-
руется из пенсионных накоплений (таким образом 
снижая доходность, получаемую гражданами (см. „Ъ“ 

от 17 мая)), невостребованных правопреемниками 
средств умерших граждан, а также за счет теряемо-
го гражданами инвестдохода в случае досрочного пе-
рехода застрахованного лица к новому страховщику.
C начала года в крупнейших фондах РОПС сум-

марно вырос на 5,6 млрд руб. При этом потерян-
ный гражданами инвестдоход по переходной кам-
пании 2018 года, который пошел на пополнение 
резерва, составил 4,3 млрд руб. (см. „Ъ“ от 31 июля). 
Лишь НПФ «Будущее» сократил резерв на 1,2 млрд 
руб. За счет этих средств фонд восполнил убыток по 
счетам части уходящих из него граждан. У ПФР за 
полгода РОПС увеличился почти на 23 млрд руб., 
из которых 11,3 млрд руб.— это утраченный инве-
стдоход гражданами, сделавшими в прошлом году 
выбор в пользу НПФ.

Вопрос о целесообразности нынешних уровней 
формирования РОПС и необходимости резерва в це-
лом неоднократно поднимался в прошлом году. Со-
трудники ЦБ считали, что при формировании РОПС 
«занижается та доходность, которую получают кли-
енты», но при этом «не создается для них никакой 
стоимости». При этом величина резерва непропор-
циональна рискам НПФ, отсутствует его влияние на 
устойчивость фонда, к тому же право собственности 
на эти средства четко не определено (см. „Ъ“ от 5 ок-
тября 2018 года). Национальная ассоциация НПФ и 
Ассоциация НПФ предлагали уменьшить обязатель-
ные отчисления фондов в РОПС на величину дохо-
да, полученного от инвестирования самого резер-

ва (см. „Ъ“ от 26 февраля). «Стоит пересмотреть це-
лесообразность проведения обязательных отчисле-
ний, необходимых для достижения порога в 10%, те-
ми фондами, которые выдерживают норматив по 
РОПС»,— предлагали в «ВТБ Пенсионном фонде».

Поднимался вопрос и о том, что делать с резер-
вом ПФР. В частности, высказывалась мысль напра-
вить его на создание системы социального страхо-
вания при выстраивании системы долговременно-
го ухода (см. „Ъ“ от 27 мая). «Действительно, возни-
кают предложения как-то использовать РОПС, одна-
ко правовых оснований для этого пока не имеется 
и конкретных предложений в Пенсионный фонд 
пока не поступало»,— отмечал господин Дроздов.

«РОПС необходим как страховка от актуарных ри-
сков. В меньше степени он может быть использован 
как хедж против инвестиционного риска»,— объяс-
няет гендиректор консалтинговой компании «Пен-
сионные и актуарные консультации» Евгений Яку-
шев. Однако, по его словам, размер резерва по систе-
ме избыточен, особенно непропорционален он для 
ПФР, где и инвестиционных, и актуарных рисков 
меньше. «Вопрос о размере РОПС, отчислений в не-
го, а также потерях граждан, идущих в этот резерв, 
должен быть поставлен в ходе дискуссии о новой фи-
нансовой модели НПФ»,— полагает эксперт. Реше-
ние о необходимой величине РОПС может быть най-
дено на основе актуарных оценок каждого конкрет-
ного фонда, предполагает господин Якушев.

Илья Усов

Фонды запаслись потерями
В НПФ и ПФР скопилось 220 млрд рублей резервов
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Основатель применяющейся си-
ловыми ведомствами системы 
мониторинга «Лавина Пульс» 
Андрей Масалович и создатель 
сервиса аналитики для интер-
нет-СМИ «Индекс» Леонид Фила-
тов объединят проекты для раз-
работки новой платформы для 
контроля онлайн-пространства. 
Бизнесмены оценивают инвес-
тиции в нее в 300 млн руб. Спрос 
на подобные продукты есть, но 
на рынке уже работают несколь-
ко компаний, включая, напри-
мер, «Медиалогию» и «Крибрум».

Основатель системы «Лавина 
Пульс» Андрей Масалович и созда-
тель сервиса «Индекс» Леонид Фила-
тов договорились об объединении 
технологий для разработки новой 
платформы Check_How («Чехов»), 
рассказали „Ъ“ оба бизнесмена. Для 
ее создания планируется учредить 
новое юридическое лицо, на объеди-
нение систем потребуется около 
300 млн руб., оценивает Леонид Фи-
латов. По его словам, в запуск плани-
руется вложить собственные средст-
ва и, возможно, привлечь внешних 
инвесторов. Андрей Масалович го-
ворит, что в 0,3–1 млрд руб. можно 
оценить технологии, которые полу-
чатся при объединении систем.

«Лавина Пульс» продвигает систе-
му Avalanche Online, которая исполь-
зуется для «интернет-разведки» и мо-
ниторинга утечек информации и со-
стоит в реестре отечественного ПО. 
Основными клиентами компании яв-
ляются силовые структуры, в том чи-
сле ФСБ и МВД, говорил ранее источ-
ник „Ъ“. Систему, в частности, исполь-

зовали в управлении оперативно-ра-
зыскной информации МВД после по-
грома в Бирюлево в 2013 году. 19 фев-
раля 2018 года „Ъ“ писал, что 69% «Ла-
вины Пульс» приобрела компания 
«Российские наукоемкие техноло-
гии». До этого доля принадлежала 
«Эйр-Синема», близкой к сыну биз-
несмена Сулеймана Керимова Саиду.

«Индекс» — система для оценки 
эффективности работы СМИ и созда-
ния рекомендаций по подаче контен-
та, запущенная в начале 2018 года и 
работающая в закрытом режиме. Го-
сподин Филатов также известен как 
основатель хостинг-провайдера «Ма-
стерхост» и счетчика Openstat 

Новая платформа объединит в се-
бе продукты для аналитики и мони-
торинга, подобные тем, что предлага-
ют компании Brand Analytics, 
Mediascope, «Медиалогия» и «Кри-
брум», и сможет быстро обучаться ра-
боте с другими языками, рассчитыва-
ют ее основатели. Потенциальными 
клиентами они видят государствен-
ные структуры, в том числе регио-
нальные, которые обеспокоены дес-
табилизацией в интернет-простран-
стве и желают управлять настроения-
ми в сети, а также крупный бизнес.

Участники рынка скептичны по от-
ношению к проекту. «Информация о 
слиянии больше похожа на передачу 
„Индекса“ „Лавине“»,— полагает 
один из собеседников „Ъ“ на рынке. 
По его словам, на основе открытой 
информации не просматривается 
перспектива синергии продуктов и 
возможность конкурировать с систе-
мами, широко используемыми на 
рынке. «В истории искусственного 

интеллекта и прикладной лингвисти-
ки известно много попыток постро-
ить языково-независимые системы, 
но все они провалились, потому что 
все языки кардинально отличаются 
друг от друга и настройка на язык 
очень сложна»,— добавляет основа-
тель «Крибрума» Игорь Ашманов.

В целом же власть на местах заин-
тересована в инструментах, которые 
бы достоверно показывали пробле-
мы на основе мониторинга, указыва-
ет один из собеседников, отмечая, 
что сейчас в регионах продвигается 
решение «Медиалогия. Инцидент». 
Но рынок подобных работ в России 
небольшой: по самым смелым оцен-
кам, максимальный объем возмож-
ного госзаказа на услуги мониторин-
га по всем регионам может состав-
лять потенциально 5–7 млрд руб. в 
год, подсчитывает Игорь Ашманов.

Системы мониторинга информа-
ционного пространства и предо-
твращения угроз вошли в моду, под-
тверждает вице-президент Центра 
политических технологий Алексей 
Макаркин. Такой мониторинг мо-
жет указать на темы, которые важ-
ны для людей, но остается вопрос, 
может ли он спрогнозировать рост 
протестных настроений. «Это вещь 
востребованная и значимая, но я бы 
не абсолютизировал ее роль: мони-
торинг эффективен только в сочета-
нии с другими инструментами»,— 
заключает господин Макаркин, по-
ясняя, что важно не только полу-
чить информацию, но и понять ее 
через методы социологических ис-
следований.

Дмитрий Шестоперов

«Лавина»  
проиндексирует интернет
Основатели систем Avalanche Online и «Индекс» 
объединят проекты Экс-владелец продуктовой сети 

«Копейка» Александр Самонов 
покупает площади в бизнес-цен-
тре SkyLight. Объект войдет в ин-
вестиционный фонд его нынеш-
ней компании Accent Capital. 
Фонд будет создан для частных 
инвесторов, но участники рын-
ка называют такой формат не 
лучшим: арендаторы могут разо-
рвать контракты, и продать 
свои паи вкладчикам в таком 
случае будет крайне сложно.

Инвестиционная компания 
Accent Capital Александра Самонова 
запускает новое направление и со-
здает фонды для частных вложений 
в логистическую, торговую и офис-
ную недвижимость, сообщили в 
компании. Сейчас Accent Capital об-
суждает покупку трех торговых цен-
тров. В компании не называют кон-
кретных объектов, поскольку они 
находятся в стадии due diligence, но 
уточняют, что торговые центры на-
ходятся в центре, на юго-востоке и 
северо-востоке Москвы. В их покуп-
ку компания намерена привлечь 1-3 
млрд руб. на два-пять лет, в зависи-
мости от объекта и типа финансиро-
вания сделки.

Руководитель департамента рын-
ков недвижимости Accent Capital 
Дмитрий Хлебников объясняет при-
влекательность фондов для частных 
инвесторов тем, что купить объекты 
институционального качества за 
счет собственных средств могут нем-
ногие инвесторы. А фонд не только 
обеспечивает такую возможность, 
но и предлагает достаточно высокую 
доходность —текущая 8–10% годо-
вых, доходность к погашению 12–
14% без привлечения долга и от 17% с 
привлечением долга. Кроме того, 

приобретение недвижимости через 
фонд избавляет инвестора необхо-
димости управления объектом, оп-
тимизации потока арендаторов, без-
опасности, взаимодействия с фи-
скальными органами, перечисляет 
господин Хлебников. По его словам, 
основным отличием фонда будет то, 
что компания сначала самостоятель-
но приобретает объекты, а потом 
предлагает инвесторам паи. Предпо-
лагается, что в инвестфондах будет 
10–20% собственного капитала, ниж-
няя граница привлекаемых средств 
составит около 10 млн. руб.

Директор практики по сопрово-
ждению сделок в области недвижи-
мости PwC в России Саян Цыренов 
считает, что сама идея коллектив-
ных инвестиций очень правильная 
и перспективная на российском 
рынке. При этом он отмечает, что 
фонды Accent Capital будут ориенти-
рованы на крупных частных и ин-
ституциональных инвесторов, кото-
рым может быть интересна роль пас-
сивного инвестора.

По данным собеседников „Ъ“, для 
фонда коммерческой недвижимо-
сти Александр Самонов обсуждает 

покупку пяти этажей общей площа-
дью около 5 тыс. кв. м в башне Sky-
Light на севере Москвы у станции ме-
тро «Аэропорт». В комплекс входят 
два рядом стоящих здания, одно из 
которых полностью занимает Mail.
Ru Group. В самой Accent Capital не 
подтверждают эту информацию. 

Руководитель отдела рынков капи-
тала и инвестиций CBRE Ирина Уша-
кова называет инвестиции в SkyLight 
привлекательными: у объекта будет 
сравнительно небольшой формат, что 
обеспечит ликвидность и облегчит за-
ложенную в стратегии фонда возмож-
ность выхода через пять лет. 

Компания Accent Capital создана 
Александром Самоновым, основате-
лем и бывшим совладельцем про-
дуктовой сети «Копейка», перешед-
шей под контроль X5 Retail Group. 
Accent Capital в качестве своего ин-
вестиционного опыта указывает 
бизнес-центр «Дельта плаза», торго-
вый комплекс «Вива!» (по словам со-
беседников „Ъ“, торгцентр за долги 
получила структура Сбербанка) и 
три складских комплекса

Собеседник „Ъ“ в одном из инвест-
фондов говорит, что сейчас привлече-
ние частных инвесторов становится 
все более популярным: например, по-
хожие инструменты предлагает со-
зданная предпринимателем Оскаром 
Хартманном компания Aktivo. Но не-
смотря на заявленную высокую до-
ходность, инвестиции в недвижи-
мость все же проигрывают депози-
там. Так, если якорный арендатор ра-
зорвет договор с собственником по-
мещений, то вкладчики фонда могут 
несколько месяцев получать нулевую 
доходность, а продать свои паи им бу-
дет крайне сложно.

Елизавета Макарова

Accent Capital  
забрался на SkyLight
Фонд приобретет площади в бизнес-центре

Не сумев начать экспансию в 
Москве, красноярская сеть про-
дуктовых дискаунтеров «Свето-
фор» переключилась на евро-
пейские рынки. Открыв пер-
вый магазин в Германии и два в 
Румынии, розничная компания 
намерена развивать свои мага-
зины в Литве. Но эксперты сом-
неваются, что ритейлер сможет 
завоевать доверие потребите-
лей из Прибалтики, не пересмо-
трев бизнес-модель и не улуч-
шив качество ассортимента.

Находящаяся в Белоруссии рекру-
тинговая компания HR Business 
Alliance разместила объявление о по-
иске специалистов для подбора в го-
родах Литвы помещений под магази-
ны, которые намерены развивать в 
этой прибалтийской стране владель-
цы розничной сети «Светофор». Ри-
тейлер в течение недели не смог под-
готовить комментарий для „Ъ“. Так-
же поступили в HR Business Alliance.

Основанная в Красноярске сеть 
«Светофор» — формат жесткого дис-
каунтера, который может позволить 
себе продавать товары на 20–30% де-
шевле конкурентов. Сети удается это 
сделать за счет продажи продуктов 

брендов категории C в низкой цено-
вой категории, добавляет консуль-
тант Jos De Vries The Retail Company 
Ирина Болотова. «Магазины „Свето-
фор“ напоминают обычные склад-
ские помещения с минимальным 
ремонтом и не самым лучшим обо-
рудованием»,— добавляет она.

• Сеть «Светофор» управляется 
основанной в 2009 году ГК «Торгсер-
вис». Основной владелец группы — се-
мья Шнайдер, владеющая в общей 
сложности 92,5% в ООО «Торгсервис 
124», еще 4,5% принадлежит Вале-
рию Яковлеву и 3% — Андрею Вейку-
лайнену. В 2018 году сеть с выручкой 
72 млрд руб. без учета НДС заняла 
26-е место в топ-100 от «Infoline-
Аналитики». По состоянию на конец 
прошлого года под управлением ком-
пании находилось 885 магазинов.
В странах Евросоюза ритейлер ра-

ботает под брендом Mere: сейчас 
один такой магазин работает в Герма-
нии, еще два — в Румынии. Кроме 
того, на сайте компании анонсиро-
ваны планы открыть как минимум 
105 торговых точек в Польше и запу-
ститься в Азербайджане. Не исклю-
чено, что в Литву компания выйдет с 
сетью Mere.

Литва — это одна из небогатых 
стран Прибалтики, и не исключено, 
что владельцы «Светофора» рассчи-
тывают на большое количество поку-
пателей, готовых покупать дешевые 
продукты малоизвестных брендов, 
считает Ирина Болотова. По прогно-
зам сервиса Statista, по итогам 2019 
года объем продовольственного 
рынка достигнет $2,935 млрд, что на 
2,1% больше, чем в 2018 году. Впро-
чем, традиционно негативное отно-
шение к российским ритейлерам в 
Прибалтике вряд ли поспособствует 
экспансии, несмотря на использова-
ние отдельного бренда Mere, предо-
стерегает гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. Он 
констатирует, что открытие в начале 
2019 года магазина Mere в Берлине 
вызвало серьезный интерес со сторо-
ны потребителей. «Но проект явно 
не готов к тиражированию»,— счита-
ет эксперт. 

Кроме зарубежных рынков, «Све-
тофор» по-прежнему рассчитывает 
на экспансию в Москве и Подмоско-
вье, сообщили „Ъ“ сразу несколько 
консультантов на рынке недвижи-
мости. Еще в ноябре 2017 года сеть 
анонсировала свои планы об откры-

тии в столице и области до 100 мага-
зинов. Но, по данным на сайте сети, 
сейчас в Москве работает только 
один «Светофор» и еще одиннадцать 
— в Подмосковье. Один из собесед-
ников „Ъ“ объясняет случившуюся 
заминку тем, что «Светофор» пытает-
ся найти площади по низким по мос-
ковским меркам ставкам: так, сеть 
готова снимать торговые помеще-
ния в Москве за 500 руб. за 1 кв. м в 
месяц, в Подмосковье — за 350 руб. 
за 1 кв. м. По данным CBRE, это ниж-
няя граница устоявшегося коридора 
арендных ставок для помещения 
под гипермаркеты.

Сроки окупаемости объектов 
«Светофора» составляют в среднем 
до полутора лет, инвестиции в от-
крытие каждой точки — максимум 
3–4 млн руб., говорит господин Бур-
мистров. Для сравнения: сопостави-
мый по размерам магазин «Пятероч-
ки» или «Магнита» стоит в пять раз 
дороже и окупается за четыре года. 
Директор направления стрит-ритей-
ла Knight Frank Виктория Камлюк 
поясняет, что с текущей бизнес-моде-
лью жесткого дискаунтера у компа-
нии мало шансов в Москве.

Никита Щуренков 

«Светофор» засветится в Прибалтике
Ритейлер уходит за границу

По его словам, министерство по-
просило Союз предприятий печат-
ной индустрии и Российский книж-
ный союз (РКС) «помочь доказать, что 
отмена льготных ставок убьет отра-
сли». На следующей встрече предпо-
лагается утвердить методику расчета 
эффективности льгот для издателей. 
«Доказательство эффективности 
льготных ставок проходит ежегодно, 
однако в этом году этому вопросу 
Минкомсвязи уделяет особое внима-
ние»,— говорит другой собеседник. 
Замглавы Минкомсвязи Алексей Во-
лин подтвердил, что в пятницу состо-
ялась рабочая встреча с представите-
лями союза и РКС, «в ходе которой 
было отмечено, что льготная ставка 
НДС благотворно сказывается на раз-
витии отраслей».

Глава Роспечати Михаил Сеславин-
ский сообщил „Ъ“, что ведомство от-
стаивает в правительстве сохранение 
для издательской индустрии льготно-
го НДС в размере 10%. «Даже с учетом 

льготы в последние годы динамика по 
тиражам отрицательная. А повыше-
ние ставки льготного НДС неминуемо 
приведет к немедленному удорожа-
нию книг как минимум на 10–15%, 
что, в свою очередь, приведет к сокра-

щению тиражей и падению продаж и 
затем — еще большему уменьшению 
количества книжных магазинов в 
стране. Печатная пресса пострадает 
еще больше. Можно продолжать пере-
числение аргументов ухудшением ка-
чества изданий, снижением гонора-
ров авторов и иллюстраторов и умень-
шением разнообразия литературы и 
периодики в магазинах»,— заявил он.

Выручку издателей прессы в Рос-
сии за 2018 год Роспечать оценивает в 
110–112 млрд руб., из них продажи в 
розницу составляют 46%, реклама — 
28%, подписка — 18%, 8% приходится 
на прочие доходы. По данным Ассоци-
ации коммуникационных агентств 
России, доходы печатной прессы от 
рекламы в 2018 году упали на 12%, до 
18 млрд руб. В первом квартале 2019 
года падение продолжилось в том же 
темпе. «На фоне падения подписных 
тиражей, роста тарифов на доставку и 
падения рекламных доходов любая 
льгота означает возможность в прин-
ципе оставаться в плюсе и иметь ка-
кие-то деньги в бюджете, чтобы вкла-

дывать их в рост. При отмене льготы 
падение рынка будет неизбежно»,— 
уверен гендиректор ИД «Мир ново-
стей» Андрей Авдонин.

«Льготная ставка в свое время спа-
сла книгоиздание. Во многих странах 
НДС для издателей книг либо нет во-
обще, либо действует льготная став-
ка, в Евросоюзе рассматривается воз-
можность уравнять относительно 
ставки НДС бумажные и электрон-
ные книги. Книжная отрасль в Рос-
сии в случае отмены льготы и повы-
шения НДС в два раза лишится той 
небольшой динамики роста рынка, 
которая сейчас достигается за счет ро-
ста продаж электронных книг, интер-
нет-продаж бумажных книг и расши-
рения сетей книжных магазинов»,— 
говорит президент и совладелец «Экс-
мо-АСТ» Олег Новиков. В денежном 
выражении книжный рынок в Рос-
сии, по оценке «Эксмо-АСТ», в 2018 го-
ду вырос на 6%, до 86 млрд руб., по 
итогам 2019 года компания прогно-
зирует рост на 7%, до 92 млрд руб.

Валерия Лебедева

НДС выходит из печати

Российский мультфильм 
 «Маша и Медведь» выйдет 
в  прокат в 89 кинотеатрах сети 
Vue Entertainment в Великобри-
тании. В кинопрокате Италии 
в 2015–2016 годах мультфильму 
удалось заработать €4,3 млн, 
но  успех российских релизов 
на британском рынке мало-
предсказуем, говорят эксперты.

С 20 сентября полнометражный 
релиз сериала «Маша и Медведь» 
выйдет в кинотеатрах Великобрита-
нии и Ирландии, сообщил „Ъ“ ком-
мерческий директор управляющей 
этим брендом Animaccord Group 
Алексей Меркулов. Мультфильм по-
кажет киносеть Vue Entertainment, 
прокат будет длиться как минимум 
четыре недели в 89 кинотеатрах. Ре-
лиз включает уже вышедшие серии и 
часть третьего сезона мультсериала, 
которая будет показана впервые. Ди-
стрибутором выступит британская 
Generation Media. Господин Мерку-
лов не уточняет, какую долю от сбо-
ров она получит, но поясняет, что це-
лом в Великобритании она варьиру-
ется в пределах 5–25%.

Это не первый опыт проката «Ма-
ши и Медведя» за рубежом: в 2015 го-
ду Warner Bros. выпустила набор се-
рий в Италии на 550 экранах. С 23 де-
кабря 2015-го по 10 января 2016 года 
кассовый сбор составил €4,34 млн, го-
ворит Алексей Меркулов. Также Ani-
maccord сотрудничала с Pathe Live 
Kids по кинорелизу во Франции и Ни-
дерландах в январе 2017 года и выпу-
скала мультфильм в кино на Ближ-
нем Востоке и в Бразилии.

89 кинотеатров — небольшая ро-
спись в сравнении с хитами кинопро-
ката Великобритании. Например, вы-
шедшие летом «Король Лев» и «Исто-
рия игрушек-4» получили около 700 
кинотеатров. В 2019 году у всех рос-
сийских релизов в Великобритании 
был только ограниченный прокат на 
10–15 экранов на одну-две недели, от-
мечает главный редактор портала 
Kinodata.pro Сергей Лавров. Сборы 
«Маши и Медведя» сложно предска-
зать исходя из проката других россий-
ских релизов. «В прошлом году только 
драма „Нелюбовь“ показала велико-
лепный результат в Великобритании, 
собрав $400 тыс. в 40 кинотеатрах. Од-
нако наш мультфильм „Гурвинек. Вол-

шебная игра“ в марте 2019 года в про-
кате этой страны провалился, зарабо-
тав в 97 кинозалах только $50 тыс., 
„Притяжение“ Федора Бондарчука со-
брало только $19 тыс. в 59 киноза-
лах»,— указывает господин Лавров.

«Великобритания вообще очень не-
простой рынок для зарубежного неан-
глоязычного кино»,— согласен анали-
тик «Кинобизнеса сегодня» Станислав 
Демиденко. Так, вторая часть муль-
тфильма «Снежная королева» выходи-
ла примерно таким же форматом в се-
ти Vue, заработав примерно $19,5 тыс. 
в 94 кинотеатрах в премьерный уик-
енд в декабре 2014 года, напоминает 
он. Первая часть была более успешна в 
октябре 2014 года — около $200 тыс. в 
84 кинотеатрах за четыре недели.

«Маша и Медведь» при этом един-
ственная российская франшиза, за-
метная на мировом рынке игрушек, 
указывает эксперт NPD Ирина Седо-
ва. По данным NPD, на рынке Евро-
пы (без учета России) в первом полу-
годии 2019 года этот бренд занимал 
45-е место среди лицензий на игруш-
ки. Кинорелиз может подстегнуть 
продажи, считает госпожа Седова. 
По данным License Global, оборот ли-
цензионных товаров Animaccord по 
бренду «Маша и Медведь» в мире со-
ставил за 2018 год $327 млн.

В России мультсериалы каждый 
месяц выходят в кинотеатрах в рам-
ках проекта «Мульт в кино». Сборы ка-
ждой части проекта в среднем состав-
ляют 5–10 млн руб. «Мульт в кино» на-
чинал в 2015 году со 148 кинотеатров, 
а в 2019-м выходил уже в 863, отмеча-
ет гендиректор дистрибуционной 
компании MVK Павел Смирнов. «Це-
левая аудитория подобных программ 
мультфильмов в кинотеатрах — три–
семь лет, это часто первый поход ре-
бенка в кино, как правило, длина та-
кого сеанса длится не более 45 ми-
нут»,— говорит гендиректор 0+ Media 
(«Ми-ми-мишки», «Сказочный па-
труль» и др.) Александр Саблуков. По-
этому сборы и перспективы проката 
таких программ ограничены аудито-
рией, которая потенциально намно-
го меньше, чем у полнометражных 
мультфильмов, отмечает он, тем не 
менее для компании это дополни-
тельная статья доходов и имиджевый 
инструмент.

Валерия Лебедева

«Маша и Медведь» 
отправились на острова
Мультфильм выйдет в прокате 
Великобритании и Ирландии

Если говорить 
о коммерческом 
книгоиздании,  

мы давно живем  
в условиях кризиса, 

практически с 2008 года
— Олег Новиков,

президент «Эксмо-АСТ»,  
в интервью „Ъ“ 11 января 2017 года

Ц И Т А Т А

25,7 тыс. руб.  
за 1 кв. м составила 
средняя арендная став-
ка на офисы класса A 
в первом полугодии 
2019 года в Москве, 
по данным Knight Frank
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тенденции / ритейл

Крупные российские города наполнились алко-
маркетами: в некоторых случаях годовые тем-
пы роста их открытий доходят почти до 70%. 
 Тенденция пока не стимулировала россиян 
 больше пить, но может оказаться губительной 
для социальной среды городских окраин. Ритей-
леры, стремящиеся в спальные районы, уже ме-
няют их облик: число специализированных мест 
по продаже алкоголя может в разы превышать 
количество продовольственных магазинов.

Количество специализированных алкогольных мага-
зинов стремительно растет во всех крупных российских 
городах, свидетельствуют расчеты сервиса 2ГИС. Напри-
мер, в Москве сейчас работают 3,1 тыс. таких точек, что 
на 9% выше августа прошлого года, а количество магази-
нов пива за тот же период выросло на 11%, почти до 2 тыс.

В регионах тенденция еще заметней. Лидером по при-
росту специализированных мест по продаже алкоголя стал 
Волгоград: за год здесь стало на 69% больше алкомаркетов 
(157) и на 26% выросло число пивных (566). Внушительную 
динамику показала Уфа, где те же показатели за год увели-
чились на 39% (254) и на 17% (418) соответственно.

Из регионов в столицу
Алкомаркеты, в отличие от других розничных форматов, 
начали активно развиваться регионах и только потом раз-
вернули экспансию в Москве. Директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз вспоминает, что это явление начало оформляться 
в 2012–2013 годах. В этот момент у региональных властей 
появилась возможность ограничивать оборот спиртного. 
В некоторых городах местные депутаты начали обсуждать 
запрет на реализацию алкоголя в обычных продуктовых 
магазинах, а продажа спиртным разрешалась только 
в специальных точках. В итоге часть предпринимателей 
начала готовиться к нововведениям заранее, рассказыва-
ет он. По факту эта идея была реализована только в Якутии 
в январе 2016 года, говорит господин Дробиз: «На тот мо-
мент в регионе работало 1,4 тыс. магазинов и около 100 ал-
комаркетов, после перевода алкоголя на специальный 
торговый режим продукты из своего ассортимента выве-
ли около 750 магазинов, оставив только спиртное».

Самый яркий пример роста алкомаркетов — Челя-
бинск. Их число здесь за год выросло на 35% (до 1,1 тыс.), 
вместе с увеличившейся на 34% (до 940) сетью пивных 
количество специализированных мест продажи алкого-
ля на 11% превышает число существующих продукто-
вых магазинов и супермаркетов (1,8 тыс.). Многие реги-
ональные эксперты чаще видят в этой тенденции соци-
альные, а не рыночные факторы. Так, директор консал-
тинговой компании «Делай магазин» Юлия Зырянова го-
ворит о росте депрессивных настроений в обществе. «Ре-
альные располагаемые доходы людей в Челябинске не 
растут, а цены —наоборот, поэтому там экономят на са-
мых необходимых продуктах. Значит, все настолько 
удручающе в городе, что люди готовы тратить на алко-
голь последние деньги»,— рассуждает она. 

Челябинск — родина крупнейшего игрока алкоголь-
ной розницы, сети «Красное & Белое» местного предпри-
нимателя Сергея Студенникова. Выручка компании 
в прошлом году, по оценке Infoline, достигла 301 млрд 
руб. без НДС. Изначально компания активно развива-
лась в регионах и только потом вышла в Москву, на ко-
нец прошлого года сеть управляла 7,3 тыс. магазинов об-
щей площадью 587,8 тыс. кв. м. Сейчас «Красное & Белое» 
находится в процессе слияния с появившейся изначаль-
но в Нижнем Новгороде сетью алкомаркетов «Бристоль» 
Сергея Кациева (3,3 тыс. точек, выручка в 2018 году — 
81,6 млрд руб.) и ГК «Дикси» (управляет одноименными 
продуктовыми магазинами у дома и супермаркетами 
«Виктория») Игоря Кесаева.

Наполнение сегмента
Вдохновившись успехом «Красного & Белого», формат 
стали развивать и другие компании, отмечает Вадим 
Дробиз. Третий по обороту игрок — казанская сеть 
«Арыш Мае» Марселя Даутова и крупнейшего произво-
дителя алкоголя в России «Татспиртпрома» (бренды «Рус-
ская валюта», Tundra и пр.). По данным Infoline, под вы-
веской «Арыш Мае» работает 1,5 тыс. магазинов, выруч-
ка сети — 15 млрд руб. Сравнимый оборот (14,5 млрд 
руб.) у московской сети «Ароматный мир» Валерия и Пав-
ла Задориных, которая управляет более 450 объектами. 
У принадлежащего Beluga Group Александра Мечетина 
«Винлаба» на конец 2018 года было более 460 точек, обо-
рот сети — 11,5 млрд руб. По словам представителя 
Beluga Group, к концу 2019 года число магазинов долж-
но расшириться примерно до 600 объектов, преимуще-

ственно в Москве и Подмосковье, Санкт-Петербурге 
и регионах Дальнего Востока. Еще один заметный участ-
ник рынка — московская «Отдохни», которую развивает 
совладелец сети «Мясновъ» Владлен Альтшуллер с парт-
нерами. По оценкам Infoline, «Отдохни» с выручкой 
9,4 млрд руб. управляет свыше 200 точками.

В Beluga Group свой интерес к сегменту связывают с по-
требительским спросом: по данным компании, 3% бюдже-
та россиян уходит на алкоголь и табак. В группе объясняют, 
что в специализированных точках ассортимент алкоголя 
расширен и цены ниже, чем в универсальных магазинах. 
Алкоголь занимает более 30% продаж в магазинах малых 
форматов, эта категория выступает ключевым источником 
трафика, объясняет гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. По словам господина Дробиза, для про-
изводителей и импортеров алкоголя наличие собственной 
розничной сети позволяет снизить расходы, которые вле-
чет за собой «выход на полку» в крупном ритейле. 

Партнер Cushman & Wakefield Денис Соколов объяс-
няет, что сейчас алкомаркеты, в отличие от обычных су-
пермаркетов с их ассортиментом алкогольной продук-
ции, пытаются повышать маржинальность за счет изощ-
ренной ассортиментной политики, продажи сопутству-
ющих товаров и развития программ лояльности. По 
мнению эксперта, на этом фоне развитие традиционно-
го ритейла отстает: «В крупных городах так и не удалось 
наладить торговлю качественной и доступной плодоо-
вощной продукцией». Управляющий партнер DSO 
Consulting Сергей Дьячков называет еще одним факто-
ром резкого развития алкогольной розницы в регионах 
сокращение рыночных возможностей для широкопро-
фильного ритейла — этот сегмент консолидирован. «Ры-
нок же реализации алкогольной продукции пока не 
консолидирован, но будьте уверены, консолидируется 
в ближайшие годы»,— замечает он. 

Открытие новых пивных магазинов, по мнению ген-
директора петербургского НП «Клуб профессионалов ал-
когольного рынка» Максима Черниговского, стимулирует 
мягкое регулирование: пиво не маркируется акцизными 
марками, его могут продавать индивидуальные предпри-
ниматели и для этого не требуется розничная лицензия.

Ритейл окраин
Алкомаркеты традиционно тяготеют к спальным райо-
нам. Так, по данным 2ГИС, в Ростове-на-Дону лидерами 

по числу алкомаркетов и пивных магазинов можно на-
звать окраинные Ворошиловский и Советский районы, 
где действуют 184 и 174 объекта соответственно. Для 
сравнения: в центральном Ленинском районе всего 
55 мест специализированной продажи алкоголя. В Челя-
бинске скопление таких форматов характерно для уда-
ленного Курчатовского района — 283 точки против 137 
в Центральном. В Санкт-Петербурге больше всего мест 
специализированной торговли алкоголем и пивных ма-
газинов в Выборгском районе — 330, что в два раза пре-
вышает показатель расположенных здесь продовольст-
венных магазинов — 160. Похожая ситуация в Примор-
ском районе, где на 239 алкогольных магазинов прихо-
дится 110 продовольственных, а в центральном Адми-
ралтейском ситуация противоположная: 112 мест про-
дажи алкоголя против 180 продуктовых магазинов.

По расчетам 2ГИС, лидером по числу алкомаркетов 
и магазинов разливного пива в Москве выступает Юго-
Восточный административный округ — 514, в этой ча-
сти столицы традиционно неблагополучный район Ка-
потня. На втором месте Восточный административ-
ный — 497 точек. Феноменально низкое число алкомар-
кетов в Зеленограде — 79 объектов, при этом количест-
во продовольственных магазинов соответствует средне-
городскому показателю — 223. Но потребительский 
спрос в регионах и Москве заметно отличаются, конста-
тируют в Beluga Group. В компании указывают, что в сто-
личном регионе заметно больше покупателей со сред-
ним доходом и выше, соответственно, выше доля потре-
бления вина и элитных продуктов.

Гендиректор DNA Realty Антон Белых рассказывает, 
что на спальные районы в России традиционно делают 
ставку именно алкомаркеты-дискаунтеры. «Там сконцен-
трирована их основная аудитория, у крупных сетей есть 
единичные магазины в центре, но они работают скорее 
на повышение лояльности к бренду»,— объясняет он. Го-
сподин Белых добавляет, что, в отличие от остальных ри-
тейлеров, алкогольных не заботит существующий тра-
фик — магазины способны генерировать его самостоя-
тельно: «В результате они могут занимать дешевые поме-
щения, которые больше никто занимать не готов». Экс-
перт добавляет, что серьезным ограничением для откры-
тия нового алкомаркета остаются требования о запрете 
продажи такой продукции в радиусе 100 м от медицин-
ских, детских и образовательных учреждений.

Доцент Высшей школы экономики Виталий Стадни-
ков считает, что активное открытие специализирован-
ных алкогольных магазинов убивает возможность раз-
вития социальной среды и общественных пространств: 
«Алкомаркеты привлекают свою аудиторию, одна соци-
альная группа может начать вымещать другую». Госпо-
дин Стадников предлагает регулировать развитие алко-
гольной розницы вблизи общественных пространств 
с помощью существующих норм, например прописы-
вая разрешенный вид использования помещений. 

Реакция потребителей
Хотя резкий рост числа алкомаркетов и начал менять 
облик спальных районов, к увеличению продаж алко-
голя он не привел. По данным ЕГАИС, которые приво-
дит ЦИФРРА, его отгрузки в России (без учета пива, си-
дра и медовухи) в январе—июле 2019 года выросли на 
2,99% относительно аналогичного периода прошлого 
года, до 100,8 тыс. дал. Потребление пива по итогам го-
да может вырасти в пределах 2%, прогнозирует Вадим 
Дробиз. Директор «Медицинского центра в Марьино» 
Александр Терентьев уверен, что количество и доступ-
ность магазинов на потребление спиртного повлиять 
в принципе не может: «Важнее пропаганда здорового 
образа жизни». 

На этом фоне господин Терентьев считает существую-
щие ограничения по времени и местам продажи алкого-
ля достаточными. Максим Черниговский тоже уверен, 
что связи между бурным развитием алкомаркетов и па-
дением качества жизни населения в принципе нет, на-
против, речь идет о росте популярности цивилизован-
ного способа распространения алкоголя. Продажа 
спиртного только в специализированных точках может 
снизить число импульсных покупок, когда потребитель 
идет в магазин за едой, а по пути приобретает и алко-
голь, соглашается господин Терентьев. 

Вполне возможно, скоро растущий рынок алкоголь-
ной розницы начнет регулировать себя сам. В Beluga 
Group оценивают уровень насыщения формата в 60–70% 
в зависимости от региона. Михаил Бурмистров считает, 
что первичное насыщение рынка алкомаркетов в круп-
ных городах произойдет не ранее конца 2021 года. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев, Никита Щуренков;  
региональные редакции „Ъ“

Зачем второй по обороту в Рос-
сии ритейлер «Магнит» откры-
вает алкомаркеты «Магнит ве-
черний» и об особенностях 
формата, „Ъ“ рассказал замести-
тель гендиректора—коммерче-
ский директор сети Владимир 
Сорокин.

— Почему заинтересовались фор-
матом алкомаркетов?
— Мы видим, что на российском 
рынке есть достаточно емкая ниша 
алкогольных магазинов. В этом мы, 
кстати, отличаемся от многих стран, 
где такого формата не существует. 
В России он доказал право на жизнь 
и, судя по опыту основных игроков, 
успешно развивается. Мы ощущаем 
конкурентное давление с их сторо-
ны, и это еще один фактор, почему 
интересна эта ниша. Кроме того, мы 
видим, что количество предложе-
ний на рынке коммерческой недви-
жимости площадью 100– 200 кв. 
м значимо выше, чем площадью от 
300 кв. м, подходящих для формата 
«у дома».

— Чем продажа алкоголя в специ-
ализированных магазинах отли-
чается от продажи алкоголя 
в обычных магазинах?
— Различия в атмосфере и ассорти-
менте. Магазины «у дома» в большей 
степени ориентированы на женскую 
аудиторию. Алкомаркет — это, скорее, 
мужской магазин, поэтому он сильно 
отличается визуальным стилем и ком-
муникацией с покупателем.
— Есть ли уже предварительные 
результаты работы первых точек?
— Мы пока открыли только два пи-
лотных магазина — в Самаре и Набе-
режных Челнах, в ближайшее время 
откроем магазин в Подмосковье. Ду-
маю, через три-четыре месяца мы бу-
дем точно понимать, насколько мо-
жет быть успешен формат.
— Сколько потенциально объек-
тов готовы открыть?
— Нам неинтересно присутствовать 
на рынке алкомаркетов нескольки-
ми магазинами, поэтому определен-
ные амбиции есть. Но пока я не го-
тов их оцифровать, нужно посмо-
треть на результаты «пилота».

— Подход к выбору локации для 
«Магнита вечернего» будет иной, 
чем для магазинов «у дома»?
— Глобально подход несильно отли-
чается. Самый главный критерий — 
это трафик. Магазин должен быть 
расположен в том месте, где есть до-
статочное количество потенциаль-
ных покупателей. Отличие от мага-
зинов «у дома» в том, что локации 
для «Вечернего» найти проще ввиду 
его меньшей площади.
— Ассортимент и цены в Москве 
и регионах в «Магните вечернем» 
должны быть разными?
— Сейчас мы стремимся получить 
от поставщиков выгодные цены 
и поставить на полки те товары, ко-
торые хочет видеть покупатель. 
В Москве структура ассортимента 
будет сдвинута немного вверх, 
а в регионах — вниз. Но это опять 
же вопрос специфики потре-
бления и ориентации на потребно-
сти наших покупателей. Напри-
мер, жители юга России любят ви-
на и делают ставку на местных про-
изводителей. В регионах вооб-
ще покупатели любят локальных 
поставщиков.
— Не опасаетесь конкуренции 
со стороны уже устоявшихся иг-
роков?
— Мы всех берем во внимание и на-
ша задача — побеждать, создавать 
лучшее предложение на рынке. Ведь 
как только ты начнешь опасаться 
конкурента, ты уже проиграл.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Мы ощущаем конкурентное давление 
со стороны алкомаркетов»

Владимир Сорокин,
коммерческий директор сети «Магнит»

О тенденциях на рынке пивных 
магазинов, конкуренции и ри-
сках бизнеса „Ъ“ рассказал осно-
ватель сети магазинов пива «Бе-
ру выходной» Николай Желагин.

— Насколько сегодня развит ры-
нок пивных магазинов в России?
— По разным оценкам, всего работа-
ет 120–180 тыс. специализирован-
ных точек с разливным и бутылоч-
ным пивом, около 20–25% всего пива 
покупается на разлив, но по стране 
ситуация сильно различается. В Си-
бири, к примеру, около 50% всего по-
требляемого пива приходится на 
разливное. В Новосибирске в одном 
девятиэтажном доме работает пять 
магазинов разливного пива. В Мо-
скве на этот канал приходится толь-
ко 5–10% продаж. Но в Москве по-
следние три года число пивных ма-
газинов выросло кратно, и сегодня 
я своим друзьям, которые спрашива-
ют какого-то совета, рекомендую 
просто не начинать этот бизнес.
— Конкуренция со стороны краф-
товых баров в Москве высокая?

— Я бы сказал, что нет. Крафтовые ба-
ры, как правило, находятся в центре, 
а пивные магазины — в спальных 
районах. Основной конкурент — 
классический ритейл: в том же «Пе-
рекрестке» уже есть довольно широ-
кая линейка пива. Но специализиро-
ванные магазины могут предложить 
продукцию небольших пивоварен, 
с которыми крупные сети работать 
не хотят: срок годности таких сортов 
зачастую не превышает месяца.
— Рентабельность при продаже 
пива в специализированной роз-
нице и в обычной продуктовой 
отличается?
— В специализированных магази-
нах она может быть немного выше: 
в крупных сетях более 50% пива про-
дается по промо, что сказывается на 
рентабельности, у нас этот процент 
низкий. Но это не сумасшедшая рен-
табельность какая-то.
— Сказывается ли на рынке сни-
жение доходов населения?
— Мы работаем с сегментом «сред-
ний» и «средний плюс», которые к это-
му менее чувствительны. Но в целом 

по рынку сказывается: заметно растет 
потребление самого дешевого пива 
в обычном ритейле и дискаунтерах, 
таких как «Красное & Белое».
— Проблемы с арендодателями 
из-за особенностей формата есть?
— У нас нет, но арендодатели осто-
рожно относятся к пивным магази-
нам. Сегодня ты открыл точку, вло-
жил средства, а завтра по соседству от-
крывается автошкола, школа танцев, 
медицинская лаборатория, и ничего 
не поделаешь, придется закрываться 
(в Москве и ряде других регионов за-
прещается продажа алкоголя на рас-
стоянии менее 100 м от детских, обра-
зовательных, медицинских органи-
заций, организаций культуры, физ-
культурно-оздоровительных и спор-
тивных сооружений и пр.— „Ъ“). Это 
самый существенный риск на рынке.
— Как относитесь к периодически 
возникающим дискуссиям о необ-
ходимости дополнительно регу-
лировать работу алкогольных ма-
газинов, пивных в частности?
— Практика тех регионов, где, на-
пример, запрещалось размещение 
пивных магазинов в жилых домах, 
показывает, что это приводит к росту 
потребления крепкого алкоголя 
в районе. В развитых странах, где 
поддерживают оборот именно сла-
боалкогольных напитков, пива или 
вина, возникает качественный 
сдвиг в плане здоровья нации. Сла-
бый алкоголь тоже вреден, но из 
двух зол выбирают меньшее.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Советую друзьям  
не начинать этот бизнес»

Николай Желагин,
основатель сети магазинов пива  
«Беру выходной»

СЕВЕРНЫЙ 
ОКРУГ

ВОСТОЧНЫЙ 
ОКРУГ

АДМИРАЛТЕЙСКИЙ

СЕВЕРО-
ВОСТОЧНЫЙ 

ОКРУГ

ЮГО-
ВОСТОЧНЫЙ 

ОКРУГ

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
ОКРУГ

ЮГО-
ЗАПАДНЫЙ 

ОКРУГ
ЮЖНЫЙ 

ОКРУГ

ЗЕЛЕНОГРАДСКИЙ 
ОКРУГ

СЕВЕРО-
ЗАПАДНЫЙ 

ОКРУГ

ЗАПАДНЫЙ 
ОКРУГ ВАСИЛЕОСТРОВСКИЙ

ВЫБОРГСКИЙ

КАЛИНИНСКИЙ

КИРОВСКИЙ

КОЛПИНСКИЙ

КРАСНОГВАРДЕЙСКИЙ

КРАСНОСЕЛЬСКИЙ

КРОНШТАДТСКИЙ

КУРОРТНЫЙ

МОСКОВСКИЙ

НЕВСКИЙ

ПЕТРОГРАДСКИЙ

ПЕТРОДВОРЦОВЫЙ

ПРИМОРСКИЙ

ПУШКИНСКИЙ

ФРУНЗЕНСКИЙ

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ

323 115

25 54

75 37

20 23

61 48

81 19

14 12

157 173

139 100

14 10

100 126

82 99

130 38

95 109

91 124

88 108

26 40

45 95

38 62

83 137

194 243

218 227

176 259

147 350

100 280
176 287

209140
184 330

КОЛИЧЕСТВО АЛКОМАРКЕТОВ И МАГАЗИНОВ ПИВА
В МОСКВЕ ПО ОКРУГАМ   ИСТОЧНИК: 2ГИС.

КОЛИЧЕСТВО АЛКОМАРКЕТОВ И МАГАЗИНОВ ПИВА
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ПО РАЙОНАМ   ИСТОЧНИК: 2ГИС. М

осква

3331

5362

Продовольственные несетевые магазины

Супермаркеты

–1

Санкт-
Петербург

Челябинск

Ростов-
на-Дону

Новосибирск

Красноярск

О
м

ск

Екатеринбург

3053
1251

1009
1068

1466
973

902

–2 1 –0,5 3 –1 36 –5

533

10

526
723

425
434

835

4 4 10 20 24 9 17

2404

3139

Алкогольные магазины

1068

9

921
335

368
663

496

20 35 27 29 21 24 9

2246

1981

Магазины пива

950

11

783
1111

682
738

567

29 34 32 26 14 19 11

1315

Коли-
чество

Прирост 
за год 
(%)

КРУПНЕЙШИЕ СЕТИ АЛКОГОЛЬНЫХ МАГАЗИНОВ ПО КОЛИЧЕСТВУ МАГАЗИНОВ И ВЫРУЧКЕ В 2018 ГОДУ    ИСТОЧНИК: INFOLINE.

«Красное & Белое»
«Бристоль», «Бристоль-экспресс»
«Арыш Мае»
«Ароматный мир»
«Маркет»
«Винлаб»
«Отдохни»
«Горилка»
«Дилан»
«Алкотека»

7347 301,0 Выручка (млрд руб. без НДС)

3299
1500

451
369

462
204

297
98

198

81,6
15,0
14,5
11,5
11,5
9,4
8,6
6,4
6,0

Количество магазинов (ш
т.)

Алкогольные магазины (шт.)

Магазины пива (шт.)

От пивных до самых до окраин 
В России стремительно растет число алкомаркетов
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Завтра в Абу-Даби, возможно, 
самый популярный российский 
спортсмен Хабиб Нурмагоме-
дов проведет первый бой в стату-
се безусловного короля смешан-
ных единоборств (MMA), который 
он отобрал почти год назад у ир-
ландца Конора Макгрегора. Нур-
магомедов будет защищать титул 
чемпиона мира в легком весе (до 
70 кг) в поединке с американцем 
Дастином Пуарье. 

то тот случай, когда глав-
ному промоушену в мире смешан-
ных единоборств — UFC — не требо-
валось прилагать особенных усилий, 
чтобы раскрутить свое очередное 
шоу. Ажиотаж был обеспечен заранее 
просто участием в нем Хабиба Нур-
магомедова. В очень-очень востребо-
ванного спортсмена, ровню в этом 
смысле самым узнаваемым за рубе-
жом российским спортивным персо-
нажам Марии Шараповой, Александ-
ру Овечкину, он превратился доволь-
но давно. А победа в октябре прош-
лого года над Конором Макгрегором, 
про чье существование знали, кажет-
ся, даже те, кто не знал про существо-
вание MMA, вывело Нурмагомедова 
на какой-то абсолютно космический 
уровень. С 15,9 млн подписчиков ак-
каунта в Instagram, с невероятной, 
будто у политика первого ряда, цити-
руемостью, с пристальным внимани-
ем со стороны даже таких ресурсов, 
что в принципе обходят смешанные 
единоборства стороной. Вот, напри-
мер, BBC перед боем Хабиба Нурмаго-
медова опубликовала материал, под-
робно рассказывающий о том, как он 
провел 11 месяцев, прошедших по-
сле боя с Конором Макгрегором: ждал 
окончания разбирательства по пово-
ду массовой драки после боя (в ито-
ге получил штраф $500 тыс. и девя-
тимесячную дисквалификацию, ко-
торая не сильно испортила ему спор-
тивные планы), встречался с Влади-
миром Путиным, открывал аэропорт 
в Турции с Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом, получал роскошные подарки 
от разных селебрити, вызывал на по-
единок величайшего боксера совре-
менности Флойда Мейуэзера, посе-
щал матчи футбольных ПСЖ и «Ми-
лана», скачки, другие заметные меро-
приятия. Ну и, наконец, узнав, кто бу-
дет очередным его соперником, воз-
обновил тренировки — как обычно, 
интенсивные, изнурительные.

Гораздо сложнее доказать, что суб-
ботнее шоу стоит смотреть не только 
ради того, чтобы полюбоваться коро-
лем смешанных единоборств, уви-
деть, как он выигрывает 28-й подряд 
бой, защищает титул и вновь купает-
ся в обжигающих лучах славы, а еще 
и ради интриги. Ее, интригу, необ-
ходимо изобретать, потому что чело-

век, которому до сих пор не приходи-
ло в голову чересчур глубоко закапы-
ваться в нюансы, связанные с MMA и 
основными действующими лицами 
жанра, наверняка скептически фырк-
нет, бегло проглядев базовую инфор-
мацию, относящуюся к Пуарье. По-
служной список так себе: на 25 вы-
игрышей — пять поражений. Ровес-
ник Нурмагомедова, но к своим 30 
до сих пор не зарабатывал шанс под-
раться за чемпионский титул и, по су-
ществу, до претендентского (формаль-
но — за статус временного чемпиона 
мира) боя в апреле, в котором высто-
ял против Макса Холлоуэя, находился 
в тени. Восторженных, как о явлении 
в MMA — пусть не в данный момент, 
а хотя бы в перспективе — отзывов о 
нем не найти. То есть вариант скорее 
проходной, по крайней мере для чем-
пиона не обычного, а именно выдаю-
щегося, экстраординарного.

Но придумать интригу, намек-
нуть, что, не исключено, расклад не 
настолько очевидный, все-таки мож-
но. В детальном разборе всех факто-
ров, которые могут сыграть решаю-
щую роль в поединке, ESPN констати-
ровал достаточно очевидную вещь: 
да, в нем речь идет о противостоянии 
двух разных ветвей MMA, о противо-
стоянии ударника, предпочитающе-
го драться, стоя на ногах, и борца, ста-
вящего прежде всего на умение ду-
шить, выламывать руки и прочие ко-
нечности и как рыба в воде чувству-
ющего себя в партере. Ударник — это 
Дастин Пуарье, борец — Хабиб Нур-
магомедов. В предыдущем бою Нур-
магомедову тоже пришлось иметь де-
ло с бойцом, обожающим бокс и, как 
считается, умеющим неплохо — аб-
солютно по любым, в том числе «про-
фильным», меркам — боксировать. 
Макгрегору его умение совершенно 
не помогло.

Однако Пуарье — это немного 
иная история. Он, действительно, 
предпочитает стоять на ногах, а не ле-
жать на настиле октагона. Но при этом 
нельзя сказать, будто бы американец, 
чьей первоначальной специализаци-
ей вообще-то является джиу-джитсу, 
там, внизу, испытывает какой-то жут-
кий дискомфорт. Все благодаря класс-
ной защите, как раз тому аспекту, ко-
торым всю жизнь слегка пренебрегал 
Макгрегор. И, скажем, цифра, иллю-
стрирующая количество так называ-
емых значительных, грозящих нане-
сти серьезный урон ударов, которые 
он пропускает в лежачем положении, 
в среднем всего 0,32 за минуту, долж-
на произвести впечатление на любо-
го, кто интересуется MMA. Недурно 
обороняется Пуарье и против тейкда-
унов — переводов в партер. А еще не-
дурно работает кулаками в клинче, в 
позиции, предшествующей попытке 
перевода. В общем, он, возможно, бо-
лее универсален, чем любой из тех, 
кто до этого дня пробовал остановить 
Нурмагомедова, и, возможно, более 
неудобен для россиянина.

А из набора качеств Дастина Пу-
арье вытекает и надежный рецепт 
удачного для него боя — стараться 
держать дистанцию в стояке, «вязать-
ся», если она разорвана. И — терпеть, 
терпеть, терпеть, рассчитывая на 
редко подводившую функционалку.

Хотя, прописывая этот рецепт, 
ESPN оговорился, что его существова-
ние, разумеется, не означает, будто Ха-
биба Нурмагомедова следует лишить 
фаворитского ранга. В конце концов 
верную дорогу к триумфу рисовали и 
Макгрегору — в виде любимого бок-
са. По ходу боя Нурмагомедов, словно 
нарочно, предоставил возможность 
ирландцу показать себя в нем. Ши-
карную возможность — чуть ли не це-
лый раунд. В итоге Макгрегор нахва-
тал увесистых тумаков от бойца, кото-
рому почему-то упорно отказывали в 
наличии элитных боксерских навы-
ков. А степень одаренности Нурмаго-
медова, видимо, не предполагает ни-
каких лимитов и констант, как и над-
ежных способов его нейтрализации.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Соперник смешанного стиля
Хабиб Нурмагомедов защищает чемпионское звание  
в бою против Дастина Пуарье

О том, как представлены в про-
грамме Венецианского кинофе-
стиваля нынешние Россия, Укра-
ина, Грузия и бывший Советский 
Союз, рассказывает Андрей 
Плахов.

обственно о России в ее сов-
ременном состоянии довелось услы-
шать только в двух фильмах. Пер-
вый — документальный, снят знаме-
нитым американским режиссером 
Алексом Гибни и называется «Гра-
жданин Х.»: речь идет о Михаиле Хо-
дорковском, о его конфликте с рос-
сийской властью и о трех последних 
турбулентных десятилетиях исто-
рии страны. В другом американском 
фильме «Прачечная», снятом не ме-
нее именитым Стивеном Содербер-
гом на тему офшоров и отмывания 
денег, фигурирует печально извест-
ное «Панамское досье». А когда у ге-
роини Мерил Стрип из-под носа уво-
дят квартиру в кондоминиуме некие 
проныры, закидавшие всех налич-
ными, на вопрос, кто нынче платит 
кэшем, звучит ответ: «Русские!»

В более благородном изводе Рос-
сия и русские представлены в про-
грамме «Венецианская классика». 
Волей судьбы в ней встретились Тар-
ковский и Шукшин: оба режиссера 
вышли с одного вгиковского курса, 
но каждый выбрал свою дорогу. Васи-
лия Шукшина, не слишком известно-
го на Западе, представили реставри-
рованной на «Мосфильме» копией 
«Калины красной». А Андрей Тарков-
ский-младший, сын легендарного 
режиссера, снял о нем фильм под на-
званием «Андрей Тарковский. Кине-
матографическая молитва» — очень 
личный, построенный на аудиоза-
писях лекций и встреч Тарковского-
старшего с публикой, а также стихов 
Арсения Тарковского.

В программе «Горизонты» пока-
зали фильм «Преступный человек», 

снятый режиссером Дмитрием Ма-
мулией в российско-грузинской ко-
продукции. Это впечатляющий опыт 
авторского кино, в метафорической 
форме выражающего трагизм суще-
ствования современного человека. 
Главный герой, 28-летний инженер 
Георгий, показан на фоне Тбилиси 
и его окрестностей: он ездит по ним, 
встречает разных, чаще всего не-
прикаянных людей, а в самом нача-
ле картины становится свидетелем 
убийства известного футболиста. По-
рываясь, но так и не решаясь обра-
титься в полицию, Георгий оказы-
вается под гипнозом виденного пре-
ступления и начинает готовить себя 
к тому, чтобы самому стать убийцей. 
Он приобретает оружие и копается в 
архивах старых криминальных дел. 
Главное внимание автор фильма от-
водит не сюжету, а подспудным моти-
вациям поведения героя, пробужде-
нию и развитию в нем болезни, кото-
рой он инфицирован. И не только он, 
но и окружающий его социум. Поэ-
зия грузинских пейзажей контрасти-
рует с мрачным тоном человеческих 
отношений и судеб, с химерами оди-
ночества и сексуальных перверсий.

Совсем в ином стиле выполнен 
украинский «Атлантис» Валентина 
Васяновича. Режиссер прикоснулся 
к больной теме войны в Донбассе. Бо-
евые действия уже кончились (дело 
происходит в ближайшем будущем), 
регион контролируется Украиной, 
но стал бесплодной землей. Брошен-
ные шахты заполнены отравленной 
водой, она проникает и в колодцы, 
превращая весь Донбасс в зону эколо-
гической катастрофы. Не менее ката-
строфично внутреннее состояние лю-
дей, травмированных войной. Глав-
ный герой, бывший солдат Сергей, 
теперь присоединяется к доброволь-
цам, которые эксгумируют и перево-
зят трупы. Он своего рода сталкер, ве-
дущий зрителей на территорию пепе-
лища. Только в финале возникает но-
та надежды на душевное выздоровле-

ние, но возродится ли природа? Как 
это ни удивительно, но, использовав в 
атмосфере и сюжете модели жанровой 
постапокалиптики, Васянович в то же 
время переосмыслил традиции укра-
инского поэтического кино: в обра-
зах заводов-монстров и пылающих до-
менных печей есть своя дикая красота.

Новую монтажную работу привез 
на фестиваль Сергей Лозница. Она 
называется «Государственные похо-
роны» и построена на материалах до-
кументального киноархива в Красно-
горске, в частности на фильме «Вели-
кое прощание» о похоронах Сталина, 
который снимали Сергей Герасимов, 
Илья Копалин, Григорий Александ-
ров, Михаил Чиаурели — классики 
советского кино. Лозница по-новому 
аранжирует кадры похорон, ставит 
их в современный контекст, высека-
ет барочные цветовые эффекты из 
контрастов черно-белого с вкрапле-
ниями кумача и алых цветов (кровь 
прочитывается за кадром).

Вождь и учитель, кузнец Победы, 
лучший друг молодежи идет «сквозь 
снежные сугробы Донбасса», осво-
бождает и объединяет все земли Ук-
раины, создает идеальное государст-
во, где нет безработицы и межэтни-
ческой розни и всюду царит счаст-
ливая жизнь. В трауре — московские 
интеллигентки, бакинские нефтяни-
ки и обитатели юрт. Звучат прочувст-
вованные стихи и песни, на похоро-
ны несут неподъемные венки из цве-
тов и стали, а «глаза пионеров мерк-
нут от подступающих слез». В одном 
из последних кадров портрет Стали-
на возносится на подъемном кране 
над стройкой века, над застывшим в 
религиозном экстазе строем рабочих 
— ни дать ни взять вознесение Хри-
ста. Физически он ушел от нас, «не бь-
ется сталинское сердце», но таинст-
венное слово «бессмертие» прямо от-
носится к нему, к кому же еще: фильм 
обнажает мифологическую ритуаль-
ность, никак не согласующуюся с 
«атеизмом» эпохи.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Пепел и Донбасс
Постсоветское и советское на Венецианском фестивале

В прокат выходят «Опасные се-
креты» (Official Secrets) Гэвина 
Худа — тягучая шпионская драма 
о том, что предавать родину иног-
да бывает полезно. Рассказыва-
ет Юлия Шагельман.

2006 году южноафрикан-
ский режиссер Гэвин Худ получил 
«Оскар» за лучший фильм на ино-
странном языке: его была удосто-
ена картина «Цоци» — жесткая со-
циальная драма о блеске и нищете 
(в основном, конечно, нищете) Йо-
ханнесбурга. После этого он прошел 
стандартный голливудский путь по-
становщика-гастарбайтера: сначала 
опять серьезная драма, но уже со зве-
здами вроде Мэрил Стрип, Алана Ар-
кина, Джейка Джилленхола и Риз Уи-
зерспун («Версия», 2007), потом ему 
доверили кусок популярной фран-
шизы («Люди Икс: Начало. Росома-
ха», 2009), провалившийся в прока-
те, потом были попытки обрести се-
бя на телевидении и возвращение 
в массовое кино (young adult фанта-
стика «Игра Эндера», 2013) — снова 
с печальным финансовым результа-
том. С тех пор Худ обосновался в Ве-
ликобритании и принялся за акту-
альные политические высказыва-
ния при содействии всего актерско-
го цвета островного кинематографа. 
В 2015 году в его картине «Всевидя-
щее око» Хелен Миррен в роли на-
стоящего полковника сомневалась, 
стоит ли бомбить террористов, если 
при этом прольется слезинка ребен-
ка. В новом фильме Кира Найтли иг-
рает сотрудницу разведки, выбираю-
щую, кому она на самом деле служит 
— британскому правительству или 
британскому народу.

В основу «Опасных секретов» ле-
гла реальная история Кэтрин Ган, ра-
ботавшей в Центре правительствен-
ной связи (ЦПС). На службе она пере-
водит с китайского секретные пере-
говоры, подслушанные по заданию 
МИДа и тому подобных серьезных 
организаций, а по утрам и вечерам 
кричит на телевизор, в котором Тони 
Блэр на голубом глазу врет нации о 
наличии у Саддама Хусейна оружия 
массового поражения (дело происхо-
дит в 2003 году). Но в отличие от ря-
дового обывателя, у Кэтрин появля-
ется возможность выразить свое от-
ношение к планам США и Великоб-
ритании начать войну с Ираком не 
только разговорами с телеэкраном 
и мирными демонстрациями проте-
ста. В ее руки попадает памятка аме-
риканского Агентства националь-

ной безопасности о сборе компро-
мата на членов Совета Безопасности 
ООН с целью принудить их голосо-
вать за войну. Помучившись для по-
рядка сомнениями, Кэтрин передает 
этот документ своей знакомой дис-
сидентке, та — журналистке, участ-
вующей в антивоенном движении, а 
та — в редакцию газеты Observer, где 
молодой и амбициозный журналист 
Мартин Брайт (Мэтт Смит) только и 
ждет возможности написать сенса-
ционный материал.

Статью с цитатами из памятки 
публикуют, но все считают, что это 
фейк, потому что чрезмерно добро-
совестная сотрудница редакции 
исправила американское написа-
ние некоторых слов на британское 
(единственный момент юмора в 
очень, очень серьезном фильме). В 
ЦПС, конечно, знают, что документ 
настоящий, и ищут, кто же слил его в 
прессу. Кэтрин, снова помучившись 
сомнениями, во всем сознается. Те-
перь отважной переводчице грозит 
обвинение в измене родине, а ее му-
жу (Адам Бакри), оказавшемуся по 
несчастливому совпадению турец-
ким курдом,— депортация. И самое 
обидное — война с Ираком все рав-
но начинается.

Малочисленные события неспеш-
ной докудрамы размазаны по щедро-
му, почти двухчасовому хронометра-
жу. Связывать их, по идее, должны 
психологическое напряжение и пе-
реживания за судьбу главной герои-
ни, однако ее метания между долгом 
человека и гражданина, жены и гос-
служащей (все эти ипостаси Найтли 
изображает примерно одинаково, ре-
шительно выдвигая вперед челюсть) 

не слишком интересны даже авто-
рам фильма. Оживляются они, только 
оставив Кэтрин в покое и перейдя на 
территорию кино о журналистских 
расследованиях,— здесь режиссер яв-
но вдохновлялся как классикой жан-
ра вроде «Всей президентской рати» 
(1976), так и недавним оскароносным 
«В центре внимания» (2015) и собрав-
шим охапку номинаций, но до на-
град не добравшимся «Секретным до-
сье» (2017). Сцены в редакции, пожа-
луй, самые интересные в заунывной 
картине, тем более что в них на под-
держку Мэтту Смиту приходят такие 
яркие актеры, как Рис Иванс, Мэттью 
Гуд с неожиданно бритой головой и 
Конлет Хилл, знакомый по роли Ва-
риса в «Игре престолов»,— наоборот, 
с волосами.

Впрочем, сюжет с публикацией 
создатели тоже быстро бросают, сно-
ва переключив жанр — на этот раз на 
судебную драму. Журналистов-идеа-
листов сменяют юристы-идеали-
сты, твердо намеренные спасти Кэт-
рин от государственной машины, и 
на экране появляется еще несколько 
известных актеров, например Рэйф 
Файнс и Индира Варма, которым ре-
шительно нечего играть. Последней, 
чтобы как-то оправдать свое присут-
ствие, приходится даже подержать 
сумочку героини, насчет которой 
вновь вспомнили, что она главная. 
К этому моменту интрига умирает 
окончательно, и спасти ее не способ-
на даже пафосная речь адвоката, не 
говоря уже о кадрах хроники (оказы-
вается, что реальная Кэтрин на Ки-
ру Найтли была совсем не похожа) и 
сухих статистических фактах, кото-
рые, по обычаю таких фильмов, за-
вершают историю, чтобы придать ей 
веса. Впрочем, финальное торжество 
правосудия и гражданского общест-
ва, конечно, радует, хотя дождаться 
его, равно как и в жизни, не каждо-
му по силам.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Разгласите весь список, пожалуйста
Антишпионские страсти в фильме «Опасные секреты»

Настоящему чемпиону  
мира Хабибу Нурмагоме-
дову (слева) в очередном 
бою будет противостоять 
обладатель статуса  
чемпиона временного — 
Дастин Пуарье   
ФОТО ZUFFA LLC VIA GETTY IMAGES

Метания героини Киры 
Найтли между долгом  
человека и гражданина  
не слишком интересны,  
кажется, даже авторам 
фильма  ФОТО CLASSIFIED FILMS
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Сегодня в Глазго состоится матч 
пятого тура в отборочной группе I 
чемпионата Европы между сбор-
ными Шотландии и России. Для 
россиян с точки зрения перспек-
тив выхода в финальную часть он 
представляется одним из самых 
важных. 

з двух ближайших матчей с 
участием сборной России в отбороч-
ной группе I труднее прогнозировать 
исход сегодняшнего, против шотлан-
дцев. Про казахстанскую команду, с 
которой российским футболистам 
предстоит играть в понедельник в Ка-
лининграде, конечно, тоже не стоит 
забывать. Однако с ней подопечные 
Станислава Черчесова, по крайней 
мере, уже встречались в конце марта, 
забив в Нур-Султане четыре безответ-
ных гола. А вот со сборной Шотлан-
дии россияне не имели дел очень дав-
но. В последний раз они встречались 
с ней без малого четверть века назад, 
еще в отборочном цикле к чемпио-
нату Европы 1996 года. Тогда дважды 
была зафиксирована ничья.

Если судить исключительно по ре-
зультатам четырех туров, то поводов, 
чтобы опасаться шотландцев, нет. 
Очков они имеют шесть, столько же, 
сколько сборная Казахстана, которой 
на старте группового этапа шотланд-
ская команда безнадежно уступила 
на выезде со счетом 0:3. Затем после-
довали две победы над сан-маринца-
ми и киприотами, пропустившими 

решающий гол на 89-й минуте, и еще 
одно крупное поражение, от Бельгии. 
В общем, никак не скажешь, что сбор-
ная Шотландии явно претендует на 
второе место в группе. (Первое, ско-
рее всего, гарантировано бельгий-
цам.) Хотя и обратное после четырех 
туров пока тоже утверждать нельзя.

Нынешнюю сборную Шотлан-
дии лишь в этом году возглавил Стив 
Кларк — специалист с не самой вы-
дающейся тренерской биографией, 
хотя и успевший восемь лет назад по-
работать первым помощником Кен-
ни Далглиша в «Ливерпуле». А глав-
ной ее звездой является защитник 
все того же «Ливерпуля» Эндрю Ро-
бертсон. Топ-клубы представляет так-
же полузащитник «Манчестер Юнай-
тед» Скотт Мактоминэй, который на-
ходится в хорошей форме, все четы-
ре последних матча своей коман-
ды в чемпионате Англии начинал в 
основном составе и дважды был заме-
нен лишь в самом конце. Однако по 
трансферной стоимости, если исхо-

дить из данных Transfermarkt, вслед 
за Робертсоном (€60 млн) идет невы-
сокий (163 см) левый полузащитник 
«Борнмута» Райан Фрейзер (€30 млн).

В общем счете из 24 футболистов, 
попавших в шотландскую заявку на 
два ближайших матча со сборными 
России и Бельгии, девять человек иг-
рают в английской премьер-лиге, по 
семь — в чемпионате Шотландии и 
низших английских дивизионах. 
Еще один игрок, нападающий Джон-
ни Расселл, который в нынешнем от-
борочном цикле выходил как в основ-
ном составе, так и на замену, пред-
ставляет «Спортинг Канзас-Сити», вы-
ступающий в американской MLS.

В целом по своему уровню нынеш-
няя шотландская команда примерно 
соответствуют сборной Кипра. Одна-
ко у киприотов, к которым россия-
нам предстоит отправиться в гости в 
середине октября, нет таких горячих 
своих болельщиков, как те, которые 
наверняка соберутся на 52-тысячной 
арене Hampden Park. «Завтра будет не 
рядовая игра, не каждый день игра-
ем против шотландцев, мы прекрас-
но понимаем, кто наш соперник, и 
внимательно смотрим на турнирную 
таблицу. Завтра, можно сказать так, 
будет игра за шесть очков»,— сказал 
на пресс-конференции накануне мат-
ча Станислав Черчесов и добавил, что 
ему не хочется заниматься математи-
кой. Но чтобы этого не пришлось де-
лать во втором круге отборочного 
турнира, шотландцев желательно по-
беждать сейчас.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2020

Невеликие британцы
Сегодня в Шотландии сборная России  
проведет ключевой матч группового этапа

Положение в группе I 
после четвертого тура
 В Н П М О
1. Бельгия 4 0 0 11:1 12

2. Россия 3 0 1 15:3 9

3. Казахстан 2 0 2 7:7 6

4. Шотландия 2 0 2 4:7 6

5. Кипр 1 0 3 6:5 3

6. Сан-Марино 0 0 4 0:20 0

В ближайших матчах встречаются: 6 сентября — 
Кипр—Казахстан, Сан-Марино—Бельгия,  
Шотландия—Россия; 9 сентября — Россия—Казахстан, 
Сан-Марино—Кипр, Шотландия—Бельгия.
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